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Коллективу треста «Томскгазстрой»
Дорсшие товарищи!
Томский обком КПСС горячо и сердечно 

поздравляет всех тружеников вашего кол
лектива с двадцатилетием организации 
треста.

С большшм удовлетворением и глубокой 
признательностью отмечаем, что за этот 
срок коллектив треста внес огромный 
вклад в ускоренное развитие нефтегазово
го ком1плекса Томской области, преобразо
вание нашего сурового северного края. 
Томичам хорошо памятно сооружение ма
гистральных нефте- и газопроводов, радио
релейных линий, обустройство нефтя1яых 
месторождений, где активное участие при
нимали подразделения треста. Особенно 
важно, что наряду с промышленным строи
тельством высокими темпами возводились 
объекты социально-культурного назначе
ния. Заслуживает высокой оценки проводи

мая вами работа по строительству города 
Стрежевого. Он создан среди непроходи
мых болот и тайги, застроен по современ
ным проектам и оригинальны.м архитек
турным решениям. Построенные вами жи
лые дома, школы, медицинские и детские 
учреждения, объекты торговли, быта и 
сельского хозяйства в городе Стрежевом, 
районных центрах приносят огромную ра
дость и удовлетворение трудящимся севе
ра.

Выражаем увереиность, что коллектив 
треста и дальше будет активно участвовать 
в освоении природных богатств, решении 
продовольственной и жилищной программ 
Томской области.

Желаем вам, дорогие товарищи, и даль
ше по-ударному Трудиться, доброго здо
ровья, счастья и мира на многие годы.

Томский обком КПСС.

МЫСЛИ
ВСЛУХ По праву 
обновления

Приходят на ум такие истории.
...Руководитель одного из предприятий взды

хал о нехватке денег для «развитий подсобного 
сельского хозяйства, которое резко поправило 
бы положение с общественным питанием за
водчан, да и \В кенкратных, очень благоприят
ных условиях М01Л0 иы принести вскоре чисто 
денежную выгоду. Но у министерства денег не 
нашлось, возможности банковского кредита ис
черпаны... «Давайте выпустим акции, прода
дим их заводчанам, соберем денег » своем же 
коллективе», — возникло предложение. Пона
добилось какое-то время, чтобы от сомнения, 
можно ли это делать (ведь для всех участни- 
нов разговора ВСК) ЖИЗНЬ этого делать |было 
нельзя, не было Такого права), перейти н со
ображениям о том, «как это сделать».

...Сколько раз наша газета печатала письма 
сельских жителей: некуда девать шкуры заби
тых домашних животных. Их жгли, закапыва
ли, гноили. А все мы вздыхали и вздыхаем до 
сих пор о дефицитности и дороговизне дублен
ки. Сегодня жители Шегарского района могут 
без особого труда и по сходной цене Заказать 
дефицитную вещь местному кооперативу. На
шлись инициативные люди, организовали заго
товку, выделну овчин, шьют и реализуют по
лушубки, шубки и дубленки.

...Умельцы «объединились д бригаду и взя
лись тоже за сходную цену полностью обеспе
чить нормальную работу всего инженерного 
оборудования дома. Оказалось возможным сде
лать это без отрыва от основной работы. А жи
тели дома вздохнули с облегчением, «вдруг уви
дев в номмунальщинах, этих .«волокитчиках» и 
«бюрократах», мудрых работников, нашедших 
простой, конкретный и доступный способ ре
шения «вечной» проблемы,

...Группа рабочих локомотивного депо, пондв, 
сколько лет может уйти на пассивное ожида
ние жилья, решилась на строительство инди
видуальных домов своими силами в районе 
Предтеченска' по «самостоятельно выбранным 
проектам. «Не без труда идет дело, возник за
тор на пути к ссуде, но и эти сложности от
ступят перед новой возможностью реализации 
конституционного права на жилье.

...На нефтехимическом комбинате коллектив, 
объединившись на новых кооперативных на
чалах, взял в аренду (крупный цех с многомил
лионными фондами, А сейчас там прицелива
ются к аренде целого производства е перспек
тивой полного превращения комбината в ноо- 
ператиа арендаторов.

Можно было бы еще и еще перечислять 
примеры социального новаторства, обна
деживающие резким и скорым улучшеш- 
ем нашей жизни. Но дело не в количестве 
их. Даже эти, всплывшие в сбэнании из 
всего многообразия опыта последних лет 
факты показывают степень простора и 
свежести, которые обрело в короткий срок 
содержание старого газетного штампа, оп
ределяемого словом «инициатива». Но 
стал ли от этого легче «хлеб» самих ини
циаторов? Стал ли проще механизм, по 
которому возиикшая идея обретает кон
кретное воплощение, и обязательно для 
всеобщего, а не только индивидуального 
или группового блага?

Выло бы наивным забеганием вперед 
считать, что здесь нет проблем. Не ломят
ся пока желающие у входа в «Аренду» и 
«Кооперацию». Понять это можно. Мно
гим «детям уравниловки», привыкшим к 
существованию скорее на условиях не
внятного Общественного соде^ания, чем 
реального расчета («сделал — получай»), 
не < так просто отказаться пусть от мень
шей, но гарантированной потребительской 
ложки. Оказываются и многолетние напла
стования недоверия к сегодняшнему меха- 
низ-му расчетов. Глубоко проиикло в со -, 
знание подозрение, что не все в этом ме
ханизме благополучно, что не всегда он 
честйо срабатьгаает по принципу «больше 
сделал — больше получи». Немало спо
собствовала этому и много лет совершен
ствуемая система «выводиловки», когда 
можно было просто присутствовать на ра
боте. Ну, а если черпать из общего котла 
ка:ж,дый день пусть только свою долю, а 
вкладывать туда не каждый день, — на

долго ли этого котла хватит? Вот и дают 
ответ на этот вопрос с неопровержимой си
лой пустующие пожи «наших магазинов, 
на глазах теряющий пскупательсную спо
собность каш рубль. Очевидность этого на
глядного пособия становится ясной «для все 
большего и большего количества лкадей. С 
одной стороны, поэтому все острее атмос
фера вокруг вопроса о «личном вкладе», 
причем совсем не в том индивидуальном 
или общем смысле, в каком так часто мы 
.употребляли это выражение еще недавно. 
Ведро,с о «личном вкладе» оборачивается 
овоей вещественной, осязаемой, материаль
ной стороной без всякой возможности ее 
подмены общими рассуждеииями, хлопот 
ливой суетой под видом общественно полез
ной .деятельности.

С другой стороны, все-таки множатся, 
пусть и медленнее, чем это сегодня нуж
но, ряды новаторов, людей, спосс(5ных пе
рейти к практическим действиям по всему 
фронту преобразования нашей жизни. Что
бы их стало больше, надо пошовому орга
низовать саму пропаганду возможностей и 
методов перестройки. О сегодняшнем не- 
удо«влетворительном‘уровне этой работы го
ворит не только большое число людей, уве
ренных, что и сейчас «нельзя, потому что 
всю жизнь было нельзя». Если вдуматься 
в смысл решений недавно про'шедших Пле
нума ЦК КПСС, внеочередных сессий Вер
ховного Совета СССР и РСФСР, соотне
сти эти решения с содержанием поездки 
М. С. Горбачева по Красноярскому краю, 
нельзя не прийти к выводу: невостребо; 
ванный централь,ной и местной практикой 
арсенал возможностей перестройки стано
вится все больше. И это положение стано
вится все менее терпимым, потому что здесь 
вступает в действие прямая зависимость 
между .перестройкой работы и улучшением 
жизни людей. Отсюда и совет: «дальней
ших указаний сверху ждать нечего, надо 
активно реализовывать принятые решения 
повсюду: в каждом коллективе, в каждом 
ropoiiie и селе». И механизм этого процесса 
— авангардная позиция коммунистов, пар
тийных организаций плюс всевластность 
Советов, ведущие к аовобожде«нию, про
буждению народной инициативы.

Только надо, чтобы эта освобождающая
ся, пробуждающаяся, делающая не очень 
уверенные шаги инициатива не губилась 
на корню, не подрезалась в процессе роста, 
чтобы отношение к ней питалось желанием 
помочь и направить, а не ревностью и за- 
«ви'стью, подозрительностью и невразуми
тельными суждениями об угр,озе «устоям». 
Не надо без сснования эту инициативу 
встречать колючим вопросом: «А по какому 
праву?..»
■ В конце концов, можно ведь задать и 

такой вопрос: «А по какому праву нача
лась, ширится и углубляется перестройка?». 
Ответ здесь ясный: по праву выстраданно
го понимания лучшего способа реализации 
нашего труда, ума и таланта, по праву кол
лективного стремления к жизни с иной сте
пенью удовлетворения всех наших запро
сов, с иной степенью человеческой' чести и 
достоинства., в иной атмосфере единства 
слова и поступка. Понимая это в общем, 
надо понять и применительно к .отдельному 
человеку. Потому что к его правам, за- 
фикеврованным в Конституции ООСР (в 
строки которой мы вчитываемся сегодня с 
особым отношением, готсвя себя к обсуж
дению ее совершенствования «в ходе рефор
мы пол,итичеокой системы), перестройка до
бавила пока еще не формализованное в 
конституционных строчках, но очень важное 
и очень ответственное право.

Право на обновление.
М. АЛЕКСЕЕВ.

• НАРОДНАЯ СТРОЙКА

Н Е  О Б М А Н У Т Ь  

Н А Д Е Ж Д Ы
«в переулке Светлом стро

ят жилой дом на 152 квар
тиры. Работники треста 
«Томлесстрой» возводят его 
для себя хозспособом. Ведь 
жилищные условия многих 
лесостроевцев далеки от 
нс.рмаль'ных. Есть семьи из 
пяти человек, вьшужден- 
ные ютиться в общежитии.

И вот для традиции се
мей стала реальной пер
спектива встретить ноябрь
ские праздники в новых 
квартирах. К первому нояб
ря планируется ввести пер
вую блок-секцию из пяти 
проектных.

Если бу1гцгщий нсвосел 
зайдет сегодня в подъезд 
своего дома, то он увидит 
застеленные в большинстве 
квартир шлы. Определит,

что установлено больше по
ловины сантехнического обо- 
рудовавия, вьвпол«нено более 
пятидесяти процентов элек- 
тромоктажных работ.

— Выдержать график 
нам 'Вполне по плечу, — 
считает 'прораб Александр 
Ннколаев1ИЧ Каличкин. — 
Все бы нормально, но..

Серьезным «но», которое 
может все погубить, испор
тить людям предстоящий 
праздник, стало снабжение 
пиломатериалами и раство
ром.

В управлении проиэводст- 
Веино-технолюгической ком
плектации своего же треста 
никак не могут понять, что 
дверная и половая рейка 
нужна не зимой, а именно 
сейчас. «Непонятна и пози

ция завода строительных 
материалов объединения 
«Томакстрой», который вме
сто 150 кубометров раство
ра выделяет в месяц около 
двадцати.

Чем же может обернуть
ся подобное отношение по
ставщиков? Результат пе
чально известен: уже опо
стылевшая штурмовщина, 
аврал в последние дни пе
ред сдачей, низкое качест
во ра«бот.

(Работники хозрасчетного 
участка «Томлесстроя»
хотят и могут строить бы
стро. Во всяком случае, 
выдерживать жесткий пу
сковой график. Но нужен 
постоя(нный фронт работ, 
обеспеченный материалами.

На стройке часто появля
ются завтраш«ние жители 
дома.' Смотрят расположе
ние комнат, интересуются 
ходам работ, уже прикиды
вают, где поставить стол 
для скорого новоселья, Их 
надежды нельзя обмануть.

А. ЧЕРКАСОВ.

В р у ч е н и е  н а г р а д
Вчера в обкоме КПСС 

первый секретарь обкома 
партии В. И. Зоркальцев 
вручил диплом и знак лау
реата премии Совета Мини
стров СССР за 1988 год 
доктору технических наук 
профессору ТПИ С. С. Су
лакшину. Грамота о при- 
гвоении звания «Заслужен

ный конструктор РСФСР» 
вручена начальнику СКВ 
объединения «Сибэлектро- 
мотор» Э. М. Гусельникову, 
Почетная грамота Президиу
ма Верховного Совета 
РСФСР вручена председате
лю обкома профсоюза мед
работников, А. И. Паршиной. 
Медаль «За освоение недр и
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Зачем ходить

ВЫПОЛНИЛИ ПЛАН
Накануне Дня Конституции четыре коллектива завода 

ЖБК-100 выполнили трехлетние плановые задания. Луч
ших показателей добился коллектив бетоносмесительного 
участка. План трех лет вьшолнен на 110,5 процента, 
сверх планового задания произведено 32.000 кубометров 
технологического и товарного бетона.

В числе лидеров — бригады цехов металлоос«настки, 
арматурного и фо,рмовочного цеха № 2 .

За1вод успешно спра1вился с планом девяти месяцев, вы
полнив его на 107,5 процента. Сверх плана заформовано 
7.7;^ кубометров с1борнсго железобетона для строек го
рода и области.

В будущем году мощность завода вырастет почти напо
ловину за счет новых двух пролетов, с которых пойдет 
Ж€лезс1бетон для строительства школ и детских садов в 
бескаркас,ном варианте.

В. ВАЛЕНТИНОВ.

ВЫСОКОЕ ДОВЕРИЕ
■Партийная организация завода «крупнопанельного до

мостроения пополняет|ся в основном из числа молодых 
рабочих. Это активисты, новаторы, мастера своего дела. 
За отчетный период партийные «ряды заводчан выросли 
на 25 человек.

Накануне Дня Конституции в партию были приняты 
еще двое молодых рабочих завода — Виталий Арта(монов 
и Андрей Азовцев. Тов‘зр|Ищи очень хорошо аттестовали 
этих парней. Оба служили в армии, ответственно отно
сятся к работе. Виталий возглавляет трудный — кассет
ный — участок, занимается шефской работой. Андрей — 
член цехового комитета, очень трудолюбивый человек. В 
его биографии есть запоминающаяся строка: при(нимал
участие в ликвидации аварии на Чернобыльской АЭС.

Товарищи пожелали молодым коммунистам побольше 
добрых дел«. уверенности в «работе.

В. АЛЕКСАНДРОВ. 
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13 октября — очередной |
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Он проводится в форме информацион-1
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голове?
- З А Д А Е Т  В О П Р О С  А Р Е Н Д А Т О Р  С О В Х О З А  « М О Л О Д Е Ж Н Ы Й »  

ЮРИЙ Ф Е Д О С Е Е В ,  НО НЕ ПОЛУЧАЕ Т  НА НЕГО О Т В Е Т А

развитие нефтегазавого ком
плекса Западной Сибири» 
вручена заведующему ка
федрой ТГУ А. П. Бычкову 
и заведующей лабораторией 
СФТ41 Т. Л. Левдиковой.

Члены бюро обкома КПСС, 
товарищи по работе тепло 
поздравили награжденных.

— Всюду только н 
слышишь: Федосеев, Фе
досеев... А что он сделал? 
На 300 гектарах хозяйни
чают три человека? Так 
если б сами все делали... 
Аренда, я понимаю, это 
когда взял ты землю — 
и только сам на ней тру
дишься. А когда на тебя 
полсовхоза работает, 
привлеченным заплатил 
крохи, а себе собрал все 
сливки — какая же это 
аренда? Только в целях 
личного обогащения. Его 
напарники — Иван Бек
кер и Николай Думин — 
прежде в моем звене ра
ботали, постоянно их 
приходилось погонять. А 
у Федосеева сами вка
лывают. Еще бы! В таких 
тепличных условиях да и 
не урвать у совхоза. Мы 
же за славой не гонимся, 
а денег «и так хватает...
Не похож Александр Зю

зин на брюзжащего завист
ника. Работяга, пользуется 
авторитетом у механизато
ров, иначе бы звеньевым 
его не избрали. Предубеж
денность против Федосеева 
и его аренды у Зюзина за
родилась с того момента, 
когда стали арендаторы на
нимать трактористов на ве
сеннюю посевную. «Лишне
го человека в звено поску
пились взять, чужой труд 
эксплуатировать дешевле», 
— не доволен звеньевой.

Сам же Федосеев считает 
по-другому:

— А зачем нам лишние 
люди в звене? Помогли толь- 
■ко засеять ' зерновое поле. 
Картошку же мы сами са
жали и возделывали, зерно 
сами смолотили, технику то
же сами ремонтировали. 
Для звена и для хозяйства 
выгоднее привлечь на вре
мя посевной два-три челове
ка, чтобы потом они делали 
другую работу в совхозе. 
Даже если бы весь совхоз 
перешел на арендный под
ряд, то все равно бы сохра
нилась служба машинного 
двора и на период сельхоз- 
кампаний арендаторы бы 
нанимали слесарей, ремонт
ников, платили бы им за 
работу.

Да, если бы сами Федосе

ев, Беккер, Думин догова
ривались с механизаторами 
об оплате, наверное, сейчас 
бы .меньше укоряли их в 
рвачестве. Помощь же при
слало совхозное руководст
во.

А ведь Зюзин тоже, как и 
все полеводы совхоза, счита
ется арендатором. Правда, 
в разговоре он ни словом не 
обмолвился об этом, а на 
вопрос, как формируется 
заработок у членов его зве
на, уклончиво ответил: «На 
заработанный рубль, от 
урожайности». Понимай, как 
хочешь. Потом уже, в кон
торе, мы выяснили, что с 
реализованной продукции 
механизаторы получают оп
ределенный процент дохо
да. В «Молодежном» это 
называют ««взять в аренду 
культуру». Не землю, а сель
скохозяйственную культуру. 
В данном случае речь идет 
о картофеле.

' Именно на такую «арен
ду» подбивал Федосеева ди
ректор совхоза П. Н. Игна
тьев. «Юра, собирай брига
ду человек 8 — 1 0  и берите 
на себя производство зерна 
и заготовку сена. Получает
ся замкнутый цикл», — 
убеждал он будущего арен
датора. Федосеев же стоял 
на своем и упрямо твердил: 
«Нам нужна земля. Если 
мы каждый год будем 'путе
шествовать с поля на поле, 
какая же это будет аренда? 
Выжал из паШ'НИ все соки, 
оставил ее дяде, а сам пере
ходи на другой участок. 
Нам бы хоть клочок земли, 
но своей». Чтобы «выбить» 
землю, Федосееву пришлось 
обращаться за помощью в 
райком партии. Только то
гда ему удалось отстоять 
свои планы.

Но не от хорошей жизни 
противостоял директор сов
хоза инициативе механиза
торов. Представьте себе хо
зяйство, у которого пашни 
всего 1.900 гектаров, и 800 
из них отводятся под карто
фель. О какой научной си
стеме земледелия, о каком 
севообороте можно вести 
речь! Хоть как-нибудь бы 
развести по годам культу
ры, чтобы не садить кар
тошку по картошке каждую 
весну. К чему приводит иг

норирование азов агротех
ники, мы убедились, побы-- 
вав в картофелехранилищах, 
пде сосредоточен «золотой 
фонд» хозяйства — семена. 
Настоящий картофельный 
«пожар» очага.ми вспыхнул 
на насыпи: гниет картошка 
безжалостно. И это осенью, 
а что будет весной?

Федосеев все это пре
красно понимал, и в своем 
маленьком аренднО'М «госу
дарстве» QH навел порядок. 
Калтайские арендаторы на 
своей земле предусмотрели 
трех(польный севооборот: 
1 0 0  гектаров—под картофе
лем и 2 0 0  гектаров — под 
зерновыми. Картошка воз
вращается на поле только 
на третий год. Но как ра- 

'ботать теперь совхозу, от 
которого ушло 300 гекта
ров, как выкрутиться с се
вооборотом?

— Люди хотят стать хо
зяевами на земле. Им нель
зя мешать. Но никто из 
арендаторов не согласится 
постоянно возделывать на 
своих полях монокультуру, 
да и мы на это не пойдем. 
Одно спасение — выходить 
с предложением в объедине. 
ние «Томскплодоовощпром» 
о сокращении посадочных 
площадей под картофелем 
на 200 гектаров. Лишь то-

• гда мы сможем передать 
арендным звеньям «трех-' 
полку», — считает П. Н. 
Игнатьев.

Всю зиму штудиро'вал 
Юрий Федосеев агрономиче
скую литерату'Ру и нашел- 
таки оптимальный способ 
обработки почвы на карто
фельных плантациях: безот
вальная технология плюс 
измельчение пожнивных ос
татков. Из металлолома соз
дали арендаторы плоскоре
зы собственной конструк
ции, позволяющие одновре
менно и рыхлить почву, и 
нарезать борозду.

— Плуг — это убийца 
плодородия. Он закапывает 
в песок и без того тонкий 
гу.мусный животворящий 
слой и семена сорняков, — 
уверяет звеньевой. — На 
плодородном же гребне да 
еще на соломенной подушке 
клубни вызревают быстрее 
и более йдоровыми.

Спрашивается: зачем Фе

досееву агроном?
— Мы добились лишь за

крепления земли, но насто
ящего хозрасчета, настоя
щей аренды у нас нет. Все 
условно. Наш доход форми
руем не мы, арендаторы, • а 
бухгалтерия. Примеры? По
жалуйста. При норме вы
садки се.мян картофеля 5,3 ■ 
центнера на гектар мы дол
жны были затратить 69 ты
сяч рублей, а заплатили 
совхозу за семена 78 тысяч 
рублей, хотя на гектар вы
садили всего по 4,4 центне
ра клубней. Совхоз, оказы
вается, и1утил семена на сто
роне по повышенной цене, 
мы их и в глаза-то не виде
ли, и тем не менее затра
ты ца них бухгалтерия рас. 
кидала трем звеньям по
ровну. И амортизацию мы 
платим не за фактическую 
технику, которая у нас есть, 
а за какой-то усредненный 
набор машин «на 1 0 0  гекта
ров сельхозугодий. За цена
ми, по которым мы покупа
ем у хозяйства горючее, 
удобрения и другие мате
риалы, «не уследишь, О'Ни 
постоянно скачут. Доход от 
картофеля вообще остается 
тайной за семью печатями. 
Процент от реализации — 
это не твердая договорная 
цена, как на зерно, его мо
жно посчитать как угодно. 
Нынче каждый из членов 
нашего звена произвел про
дукции почти на 1 0 0  тысяч 
рублей («по совхозу — 14 
тысяч). а дохода нам на 
троих насчитали всего 8  ты
сяч. Когда даже тарифный 
фонд на эту же работу 1 1  
тысяч рублей. Сейчас обе
щают пересчитать. Собрали 
мы по 2 2  центнера зерна с 
гектара, но могли бы боль
ше. Зачем? Коли внаем, что 
покажи мы рекордный .уро
жай, нам быстренько цены 
пересмотрят, чтобы урав
нять в доходах со всеми. 
Надо установить твердые 
единые цены на материаль
ные ресурсы при покупке их 
у совзеоза и на продукцию, 
продаваелйую хоз1яйгтву, 
окажем, на пятилетку,

— Но нет, не пойдут на
ши доморощенные бюрокра
ты на это, — словно спо
хватившись, что замечтал

ся, Федосеев начинает трез
во оценивать ситуацию. — 
Неужели они са.ми себе ста
нут яму копать? Ведь они 
и существуют, пока аренда
тор связан по рукам и но
гам тарифами и лимитами. 
Он же еще везет тележку, 
в которой восседают все на
чальнички, большие и ма
ленькие, понукая им. А ос
вободите его от этих пут— 
и арендатор скажет: а зачем 
вы мне? Все поставлено с 
ног на голову. Управленцы 
создают иллюзию, будто у 
них работа серьезней и от
ветственней, чем наша, 
словно они нас, работяг, 
куском хлеба .кормят, а ведь 
продукцию производим мы
то. Предложи же управлен
цу перейти на рабочую дол
жность — что ты! Рабочий 
зарабатывает рубль, а 65 
копеект отдает на их содер
жание.

Директор совхоза П. Н. 
Игнатьев на этот счет тоже 
имеет мнение:

■— Если бы я был ферме
ром, то сократил бы всех 
управленцев, за исключени
ем 'Пятерых стоящих помощ
ников, платил бы им хорошо 
за работу. И больше бы де
ла было, чем сейчас. Но 
ведь надо м«ной весит гро
мадная бюрократическая 
махина, под ее прессом хо
чешь не хочешь, а все равно 
плоди новых бюрократов. 
Нет сейчас в хозяйстве 
главного инженера, мы мог
ли бы и обойтись без него, 
но меня требования сверху 
(различных справок, сводок, 
отчетов) настолько допекли, 
что я вынужден искать че
ловека.

Не«цросто, очень непросто 
дается экономическая ре- 
фор.ма. Самостоятельность, 
хозрасчет каждо«му, будь то 
механизато«р или директор, 
'приходится завоевывать, си
лой выламываться из пороч
ного круга команд и урав
ниловки. Юрий Федосеев, 
несмотря ни на что, делает 
свою, пусть и небольшого 
масштаба, хозрасчетную ре. 
волюцию. Но ведь из мало
го слагается большое и да
же великое.

А. МИРГОРОДСКАЯ,
Д. БАРЧУК.

Томский район. ' ^
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ПРАКТИКА 
ПЕРЕСТРОЙКИ

порядок выборов вьюывает 
не просто удовлетворение, а 
прямо-таки энтузиазм. И вот 
счетная комиссия «подбила 
бабки». В парторганизации 
Октябрьского РОВД она, 
например, сообш1ила следую
щее. Дого-ворились избрать 
бюро из семи членов, в спи-

(при сорока ком.мунистах на 
учете), после собрания уст
роили себе самоп^верку*. И 
не нашли, что в чем-то от
клонились от Инструкции о 
проведении выборов руко
водящих партийных орга
нов. Проводилась анкета. 
Работала комиссия. На со-

Как еще совсем недавно 
избирались члены бюро це
ховой или первичной парт
организации? Инициатором 
подбора его будущего соста
ва выступал, как правило, 
секретарь, готовящийся к 
отчету. Советовался со ста
рым составом бноро, неширо
ким кругом актива. Потом 
н^ собрании вставал один из 
коммунистов (листок со спи
ском ему вручали перед на
чалом) и вносил предложе
ние. Нередко на весь состав 
бюро сразу, по числу «порт
фелей». Могли, разумеется, 
вноситься (и часто вноси
лись) дополнительные пред
ложения, да и кандидатуры 
обсуждались персонально. 
Но изрядная доля предопре
деленности все-таки секре
том ни для кого не являлась. 
По крайней мере, считалось, 
что кому-то видней, из кого 
должен состоять выборный 
партийный орган. Нако1нец 
список утрясался, все до то
го же числа «портфелей», 
заполнялись бюллетени и 
начиналось якобы тайное 
голосование. BonpeiKH своему 
названию оно вершилось ча
ще всего публично. Да и 
повода сделать в бюллетене 
пометку вроде бы не оказы
валось. Персонально обсуж
дал? Обсуждал. За внесение 
в бюллетень голосовал? Го
лосовал. Лишние фамилии в 
списке есть? Нет. Ну и не
чего задерживать счетную 
комиссию.

Сказать, что прежняя фор
ма выборов напрочь отрица
ла возможность ПрИ1НЦИПИ-
ального выбора, — значит, 
погрешить против истины. И

Каждый третий-  
ч л е н  б ю р о ?

Субъективные заметки по поводу одного «побочного эф
фекта» демократизации выборов

в этих условиях равгоралвсь 
серьезные баталии, избира
лись достойные люди. Но 
все-таки старый пррядок не 
счень-то принципиальному 
выбору способствовал. Иное 
дело — сейчас. Задолго до 
собрания запускаются анке
ты, , ведутся опросы и бесе
ды. Учитывается мнение не 
только коммунистов, но и 
беспартийных. Называют 
своих кандидатов собрания 
партгрупп и цеховых парт
организаций. Предложения 
обобщает специально избран
ная, независимая комиссия. 
Чтобы гарантировать воз
можность действительногс 
выбора, в бюллетени вносит
ся больше канди^^тур, чем 
имеется мандатов. Тут уж 
и самый осторожный может 
публично вынуть ручку иля 
карандаш — повод налицо. 
Да и само голосование ста
ло по-настоящему тайным: 
к урне — только через за
крытую кабину или, там, где 
для этого нет возможности, 
через отдельную комнату.

Новый, демократический

сок для тайного голосования 
внесли пятнадцать фамилий, 
необходимое большинство по
лучили десять кандидатур. В 
составе бюро оказался каж
дый шестой партиец... iHy, в 
РОВД еще сравнительно 
крупная парторганизация. В 
управлении топливной про
мышленности она куда мень
ше—двадцать человек. Здесь 
в бюро хотели избрать пя
терых, в список внесли семь 
кандидатур, и все семеро 
оказались избранными. Каж
дый третий стал членом бю
ро.

Приведенные примеры — 
не в укор упомянутым пар
тийным организащиям. По
хожих примеров можно бы
ло бы привести много. Пря
мо-таки некий «побочный 
эффект» демократизации вы- 
баров. О чем, однако, он 
свидетельствует? И так ли 
уж безобидно происходя
щее?

В одной из парторганиза
ций, где намеревались из
брать бюро из семи членов, 
а в результате голосования 
по-новому избрали девять

брании кандидатуры обсуж
дались, вносились дополни 
тельные, отводились. Из 
тринадцати первоначально 
названных комиссией и уча
стниками собрания в список 
для тайного голосования ло
пали только десять. Загля
нули в бюллетени: всех ли 
из них коснулась рука голо
совавших? Оказалось, абсо
лютное большинство вычерк
нуло по три фамилии, а 'не
которые даже по пять-шесть. 
Либералов не нашлось, и 
тем не менее...

Кое-где, столкнувшись с 
неожиданным результатом 
выбо.рсгв, начинают на все 
лады критиковать инструк
цию. Что ж, сегодня нет зон, 
закрытых для критики. Воз
можно, и инструкция нуж
дается в совергшенствовании, 
но нынешняя отчетно-выбор
ная кампания идет и будет 
идти на основе ее положе
ний. А может, не все поло
жения документа коммуни
стами учитываются? Ведь по 
той же инструкции собра
ние, породившее сверх ме 
ры многочисленный выбор

ный партийный орган, мо
жет пойти двумя ПуТ5ГМИ. 
Пересмотреть свое предше
ствующее .решение о коли
чественном составе и ут
вердить фактически сложив
шийся. Или — заново об
судить выдвинутые кандида
туры и провести повторное 
тайное голосование. Вот при
меров, когда выбирался бы 
второй путь, что-то и не 
сльппно. Понять участников 
собрания, не желающих про- 
длевать его еще на час-дру
гой, можно. Согласиться с 
таким подходом — едва ли.

Нет, наверное, ничего пло
хого в том, что в состав бю
ро войдет коммунистов боль
ше, чем обычно. Не стояло 
бы за этим другого. Совето
вались, спорили, отбирали 
лучших из лучших, а до кон
ца совершенно верное наме
рение не довели. И осталась 
от демократии, так радую
щей всех нас, одна пустая' 
оболочка. Ведь если в бюро 
попали не самые-самые, 
трудно рассчитьтать, что 
парторганизация заработает, 
как этого требует время, на 
порядок лучше. Выходит, 
сам по себе хороший меха
низм выборов еще не все. 
Он не снимает с коммуни
стов обязанности принципи
ального гласного обсужде
ния кандидатур. Неверно по 
ступит тот, кто подумает: 
«Ладно, сейчас я промолчу, 
а над бюллетенем потом по
тружусь». Как видим, тай
ное голосование может при
вести к неожиданному ре
зультату. И уж если этот ре- 
аультат не устраивает, 
стоит не пожалеть вре
мени, чтобы хорошо на
чатые выборы и закончить 
хорошо, по-перестроечному.

Такие вот мысли приходят 
в голову, когда узнаешь, что 
в какой-то парторганизации 
избрали «расширенное» бю
ро. И поделиться ими захо
телось именно сейчас, когда 
набирают обороты отчеты и 
выборы в первичных.

Е. МИХАИЛОВ.

•СОВЕТЫ И ЖИЗНЬ

АКТУАЛЬНАЯ ТЕМА

п л о т н е н и е
МАСТЕРА

2  Кстати, так назывался первый совет- 
S ский фильм, выпущенный в восемяад- 
S цатом году. Только тогда это слово 
Г имело несколько другой смысл. Тогда 
5 уплотняли буржуев н прочие имущие 
:  слои населения. Переселяли в богатые 
£ квартиры жителей подвалов, рабочих 
:  бараков.
= Люди ютаршего поколения помнят и 
S другой смысл. Когда буржуев уже не 
S осталось, начали уплотнять нас, рядовых 
S граждан. Обнаружат у тебя |в квартире 
S «лишние» (метры и подселят «а них со- 
S вершенно незнакомого человека. Со сво- 
S ими привычками н' родственниками.. И 
В ничего не сделаешь — уплотнение.
В В наше время это слово еще раз ло- 
S меняло значение. Территория (квартиры, 
S по .счастью, стала неприкасаемой, (чего 
В не скажешь о территории микрорайона. 
S К ней относятся, увы, це рсак бережно. 
В Могут взять да запроектировать в уже 
S обжитом дворике стргательство много- 
В этажного дома. И начинаются конфлнк- 
5 ты...
5 Недавно в Доме политического itpo- 
S свещения состоялась пресс-конференхщя 
S по вопросам уплотнения застройки об- 
в ластного центра.
S В ней принимали участие архнтекто. 
S ры, строители, представители заказчи- 
S ков жилых домов. А вел пресс-конфе- 
В ренцию заведующий отделом стронтель- 
В ства Томского обкома КПСС Н. С. Лу- 
S коянов. ^

'Заведующий отделом по делам строи
тельства и архитектуры облисполкома 
В. Ф. Косоногое рассказал о программе 
«Жилье-2000», Объяснил, что каждый ре
гион развивается правильно, если развива
ется в твердой зависимости от экономиче
ских условий. В Томской области сейчас 
пять городов, 1 2  рабочих поселков, около 
700 деревень. Отметил, что количество 
сельских населенных пунктов постоянно 
снижается. Десять лет назад их было бо- 
лее тысячи, три года назад —̂ 760. Про
цесс же роста населения у нас несколько 
замедленный. Десять лет назад у нас бы
ло 910 тысяч человек, а в это.м году мы 
отметили рождение миллионного жителя 
области.

Главный архитектор города В. Р. .Нови
ков рассказал о генеральном плане Томска, 
С 1929 года граница областного центра 
практически не расширяется. Новое стро
ительство ведется на тех' же 163 квад
ратных километрах. Неизменной она 
б.удет оставаться и в ближайшем буду
щем. Территориальный рост намечен в во- 
СТОЧНО.М направлении — в продолжении 
Иркутского тракта и параллельных улиц. 
Один новый микрорайон на свободной пло
щадке уже строится. Это — Солнечный.

Чтобы решить в Томске .жилищную про
блему, необходимо построить 6.7 миллиона 
квадратных метров жилья. Практически 
столько же, сколько мы имеем сейчас. Стра
тегия такая: 51 процент из этих миллионов— 
на новых площадях, 49 процентов — за 
счет реконструкции уже существующей за
стройки.

— До двухтысячно'го года на1М предсто
ит разместить на существующих площа
дях более трех миллионов квадратных .мет
ров, — оказал в своем выступлении глав
ный архитектор института «Томскграждан- 
проект» Г. Г. Скуратов. — Но надо учесть, 
что гсрод сложнее, чем выглядит на моде
лях. Томок — исторический город с боль
шими охранными зонами.

Начальник отдела планировки АПУ Том
ского горисполкома Ю. Д. Недоговоров го
ворил о комплексности застройки. О том, 
что возведение объектов соцкультбыта зна
чительно отстает от жилья. И отставание 
накапливалось годами.

Начальник пятой планировочной мастер
ской «Томскгражданпроекта» М. М. Шнай
дер показал на макете, каким быть Солнеч- 
ном̂ у. Где будут расположены магазины,

. как выстроятся дома.
— За десять лет, — Михаил Михайло

вич затронул очень больную тему, — в 
Томске не было создано ни одного зеле
ного уголка. Наверное, поэтому жители 
так болезненно относятся к сносу каждого 
черева. В Солнечном мы постараемся со-

и бе-хранять естественные зеленые зоны 
речь их.

— Нашими силами, — сказал главный 
архитектор Сибирского филиала института 
«Сяецпроектреставрация» О. Г. Фролов, — 
разрабатывается документация на рестав
рацию памятников архитектуры. Но если 
бы эти рекомендации использовались! У 
нас сейчас нет даже образчика. А вообще 
реставрация памятников при яьшещних 
темпах потребует 90 лет. Ведь сколько бы
ло случаев, когда средства, отпущенные 
на реставрацию, тратились на общестрои
тельные работы,

В. Р. Новиков:
— Тут надо уточнить одия момент. Мы 

называем Томск историческим городом и 
это публикуем. А ведь официально Томск 
не имеет такого статуса.

Вопрос:
— Почему именно Лесной переулок вы

брали местом эксперимента по .уплотне
нию?

Ю. Д. Недоговоров:
— Никакого эксперимента там нет! Идет 

продолжение застройки. Все нормы выдер
жаны, ни одна буква закона не нарушена.

Журналист;
— Это очень опасная позиция. Населе

ние не готовим к этому решению, а пото.м 
удивляемся взрыву негодования,

В. Р. Новиков:
— Вот и давайте выступать одним 

фронтом, а не стоять по разные стороны 
баррикады!

Вопрос:
— Василий Федорович, вот вы сказали, 

что программу «Жилье» составляли и строи
тели, и проектирювщики, и плановые орга
ны. Затем Виктор Романович познакомил 
нас с генпланом, котцрый вообще состав
лялся в Москве. А как могут повлиять на 
этот процесс не те, кто будет строить или 
проектировать, а те, кто в этих домах бу
дет жить?

В.. Ф. Косоногов:
— У нас есть примеры по застройке в 

сельской местности. Когда собираем сход и 
знакомим людей с генпланом села. Они 
высказывают предложения, мы их учиты
ваем. Слож1нее в городе. Информирование, 
я считаю, ведется недостаточное.

Вопрос:
— Я бы хотел п0|говорить не только об 

информированности... Есть у то.мичей воз
можность повлиять на этот процесс? Вот я, 
например, как томич, хочу, чтобы улица 
Красноармейская была исторической зо
ной, а Виктор Романович видит в ней го
родскую скоростную магистраль. Вот моя 
мечта что-то не сбывается, чего нельзя ска
зать о мечте Виктора Романовича...

В. 'Р. Новиков:
— Да это не мечта, а необходимость!
В. ,Ф. Косоногов;
— Но нельзя же профессиональные воп

росы решать голосованием! Кстати, Гипро- 
гор, который создавал генплан Томска, ра
ботает в теснейшем содружестве с нашими 
архитекторами.

Вопрос:
—То есть дело людей, которые борются со 

стро1}.тельством планового дома, заранее 
обречено на провал?, Никакие законы их 
не охраняют...

Н. ,С. Лукоянов;
■— Ну почему же? Такие случаи были. 

А вот что делать, если половина жильцов 
— «за», а другая — «против»? Как по
ступить? Через убеждение.

Журналист:
— Дело в том, что уплотнение работает 

у нас против уплотнения. Получается, что 
люди ничего не приобретают, а только те
ряют. Нужна альтернатива — забираем 
место, даем детскую площадку, например. 
А то у нас нет ни одного положительного 
примера уплотнения.

В. Ф. Косоногов;
— Почему же? Есть пример на про

спекте Киро.ва, 22, 24.
В ходе встречи архитекторам был пере

дан целый СПИС01К объектов, против строи
тельства которых возражают томичи. Ког
да архитекторы с ним познакомятся и смо
гут дать конкретный ответ, мы опублику
ем его.

С. БАЛАШЕВ.

•Александр Григорьевич Чернощук •- наладчик пер
вого шлифовального цеха ГПЗ-5. Под его присмотро.м им
портные станки. Новые условия ховяйствоваяия ориенти
руют на заботу о максимальной прибыли от выпускаемой 
продукции, потому требования к качеству наладки стан
ков увеличились.

Бывает и так: станок после наладки требует мелкого 
ремонта. Чтобы не ждать бригаду слесарей, Александр 
Григорьевич проводит ремонт сам. Это не входит в круг 
обязанностей наладчика, 'но теперь — хозрасчет, работа 
на конечный результат. Они сделали всех единомышлен
никами.

НА СНИМКЕ; наладчик А. Г. Чернощук.
Фото А. Васильева.

СОВЕТ ОБЩЕЖИТИЙ
СОЗДАН ПРИ ОБКОМЕ ПРОФСОЮЗА СТРОИТЕЛЕЙ

Свое назначение он видит 
в том, чтобы помочь воспи
тателям 01бщежитий нала
дить интересную и полез
ную работу с молодежью, 
контролировать деятель
ность администрации по 
созданию в рабочих обще
житиях строителей нО|рмаль- 
ных условий.

С этой целью члены со
вета побывали на днях в

общежитии завода ЖБК- 
100. Итоги рейда обсужде
ны с участием представите
лей ад.министрации пред
приятия. Сделаны полезные 
замечания по организации 
работы и оформлению ком
нат отдыха на этажах, реко
мендовано усилить пропа
ганду трезвого образа жиз
ни среди жильцов.

В. ЛЕБЕДЕВ.

В ОСНОВЕ 
РЕШ ЕНИЯ- 

ПИСЬМО
Пожалуй, каждое третье письмо, поступающее в редак

цию, — о жилищно-коммунальном обслуживании. С наибо
лее характерными цз !них мы познакомили заместителя 
председателя Томского горисполкома В. В. ГОНЧАРА, ку
рирующего (эту службу. Затем состоялась беседа. Ва (ка
кие размьшшения навел анализ писем?

Давно уже веду специаль
ный учет писем и обраще
ний, которые я получаю для 
работы; социальное положе
ние, повод, характер заяв
ления... Результаты застав
ляют задуматься: 90 про
центов авторов — это жен
щины, ветераны войны и 
труда, в оснсвном пенсио
неры. Самые беспомощные 
те, кого чаще всего обходят 
вниманием. Больше обра
щений из Советского райо
на, меньше — из Кировско
го. Характер обращений: вес
ной и летом—о благоустрой
стве и горячей воде, осе
нью и зимой — о теплсснаб- 
жении. А наиболее много
численная и постоянная поч
та — о ремонте и содержа
нии жилого фонда. Повод; 
более 60 процентов трудя
щихся вьшуждены прийти 
или написать в редакцию 
после того, как прошли не 
одну инстанцию, и только 
пять процентов сразу обра 
тились в редакцию с вопро
сами, половину из которых 
можно было решить на уров
не ЖЭУ.

Еще одна любапытная де
таль: среди обращающихся 
— ни одного руководителя, 
за исключением, пожалуй, 
Н. И. Никифоровой, заме
стителя начальника вокзала 
ст. Томск-1, — об аварий
ном жилье (пр. Ленина, 
126-1), невьшолненных d6 e- 
щаниях Ленинского ПЖРТ 
и ко.мбината благоустройства 
навести порядок после стро
ительства нового жилого до
ма. Выходит, жилье у всех 
руксводителей в порядке? 
Тепло- и водоснабжение ста
бильное? Возможно, и так. А 
если нет, то у них есть дру
гие, более доступные кана
лы решения проблемы. По
мню, один знакомый руко
водитель на мой вопрос от
ветил так: «Зачем писать в 
газету? Достаточно позво
нить, , знакомому руководите
лю в соотЬетствующую служ
бу все сделают...».

К сожалению, большинст
во томичей такой возможно
сти не имеет.

— Владимир Васильевич, 
в последнее время люди ста
ли писать в газету не толь
ко о , «болячках» своего до
ма, но н р бюрократизме и 
волоките конкретных руко
водителей. «Не пора ли ко
му-нибудь из «их, допустим, 
Гончару, отчитаться /а газе
те, рочему юн не выполня
ет своих (обещаний? Что ме
шает?» — просят томич Шу
стов (Иркутский тракт, 150) 
и другие читатели.

—  К а ж д ы й  ч е т в е р г  —  
м о й  д е н ь  п р и е м а  п о  л и ч н ы м  
в о п р о с а м . В п р о ш л о м  г о д у  
V м е н я  п о б ы в а л и  3 6 0  ч е л о 
век', е щ е  б о л ь ш е  (п р и ш л о  

п и с е м  в  м о й  а д р е с  н а  п л о х у ю  
р а б о т у  ж и л и щ н о - к о м м у н а л ь 
н ы х  с л у ж б .  Т а к а я  ж е  с и т у а 
ц и я  'И в  н ы н е ш н е м  г о д у .  'Ж а 
л о б а м  п р и х о д и т с я  о т д а в а т ь  
о ч е н ь  м н о г о  р а б о ч е г о ,  д а  и  
л и ч н о г о  в р е м е н и  —  д о  н а 
ч а л а  р а б о ч е г о  д н я  и  п о с л е .  
К  с о ж а л е н и ю , з а н и м а т ь с я  
к а ж д о й  ж а л о б о й  у  м е н я  н е т  
1ВОЭМОЖ1НОСТИ, ж и л и щ н о -к о м -  
м у н а л Е н а я  с л у ж б а  -—  д о 
в о л ь н о  о б ш и р н ы й  и  с л о ж н ы й  
С'рга'Ниам, П 'о эт о м у  п о д к л ю 
ч а ю  с о о т в е т с т в у ю щ и е  с л у ж 
б ы  —  П Ж Р У , « Т о м с н в о д о -  
к а н а л » ,  п р е д п р и я т и я  т е п л о 
с н а б ж е н и я ,  у п р а в л е н и е  д о 
р о ж н о г о  с т р о и т е л ь с т в а  и  б л а 
г о у с т р о й с т в а .. .  В о б я з а т е л ь -  
■ном п о р я д к е  —  и  р а й и с п о л -
'К'СМЫ',

— Но ведь ответы руко
водителей этих предприятий 
и учреждений не всегда объ
ективны. «Объясните т. Ада. 
ховскому ц работникам 
ПЖРУ, что (надо хотя бы 
отвечать за (устные и пись
менные заверения — руб

лем, партбилетом, крес
лом...» I— (пишут жильцы с 
ул. Усова, 21, 10. С. Ново
селов (пр. Кирова, 38), Вась
кова (ул. Красноармейская, 
43)... Подобные претензии 
высказываются «  в адрес 
председателей райисполко
мов — Б. |П. (Пешкова, Д. И. 
Полина, 'В. М. |!Слименхо... 
Словом, речь ,«дет о дове
рии, с одной стороны, и обя
зательности — с другой. 
Зачастую и ответы за под
писью Гончара, составлен
ные его помощниками, к со
жалению, не соответствуют 
истине.

— Не доверять все.м ру
ководителям у меня нет ос- 
возаний, хотя огрехи, ко
нечно, бьюают. Пообещал, к 
примеру, отрем'онтировать 
канализаЦ'й'ю с учетом по
ставки материалов, а в ука
занный срсж они не посту
пили. Ясно, что жильцам до 
этого нет дела, но ведь они 
сч,итают, что руководитель 
обманул и его надо сни
мать с работы. Так можно 
всех снять. Только надо смот
реть, за что конкретно. 'Со
гласен, бывают формальные 
ответы, досадные отписки у 
того же Адаховского, но и 
деловых его качеств не за
мечать нельзя. Другое де
ло, что не заведс'но в служ
бе правило: не П'Олучается 
с ремонтом — о!бъясни лю
дям, извинись. Да и мы ви- 
нсваты: этому не учим.

— Вот, целую «летопись» 
хождений |по i инстанциям 
прислали 'ЖИЛЬЦЫ дома № 6 
попер. Базарному. Дом про- 
зит обвалиться. Есть в этой 
летописи упоминание о том, 
что люди приходили в гор
исполком, в Дом числе и к 
вам...

— Помню. Дом действи
тельно в ава,рийном состоя
нии, и жильцов надо рассе
лять. Обещаний дать квар
тиру прямо сейчас не давал, 
а вот прислать комиссию, 
поставить дом на учет — 
это было. Но и олсво свое 
сдержал: побывал на этом
доме сам, признали его ава
рийным и поставили на учет, 
очередь на расселение — 
21-я. А всего в Томске 150 
аварийных домов, около двух 
тысяч — ветхих, обстановка 
в городе с вводом нового 
жилья очень сложная. Люди 
обозлены; раз сразу не мо
жем помочь — с работы на
до гнать...

— Веда еще, наверное, и 
в том, что Писем и жалоб 
много, а надежный контроль 
за принятием мер отсутст
вует.

— Писеу! и обращений 
трудящихся действительно 
много, хотя и 'наблюдается 
за последние три года неко
торое сокращение. Б 1985 
году в ИСагОЛКОМ- поступило 
3.939 писем, на личном 
цриеме у председателя и 
заместителей побывало 1.834 
человека, а в прошлом году 
писем пришло на 1.166 
меньше и на приеме побы
вало на 176 человек мень
ше. О че.м пишут граждане? 
Об улучшении жилищных 
условий, содержании жилого 
лонда, о благоустройстве, ' 
тепло- и водоснабжении, эко
логий. Как осмыслить эту 
массу писем? Конечно, при
влекаем депутатсв, специа
листов, но без средств вы
числительной техники все- 
таки уже не •обойтись. Б 
1982 году при горисполкоме 
был создан отдел АСУ. 
Бнедрение подсистемы 
«'Письмо» позволило сбеспе- 
чить полный -учет письмен
ных обращений населения 
города. ЭБМ формирует «на- 
псминание» кшолнителю, а
в случае просрочки — и 
«предупреждение». И так до 
тех пор, пока не будет полу

чен ответ, не будут приня
ты меры. Таким образом, 
по'дсистема помогает осуще
ствлять .контроль, поставля
ет инфар.мацию, необходи
мую для принятия решений 
исполкама.

— В таком случае, фор
мируются ли на основе этих 
обращений программы дли 
решения ваяшейшнх город
ских проблем? Читатели 
Л. Т. Марухленко, Ф. В. 
Кашко, кстати, интересуют
ся: «Почему перестрюйка до 
сих пор не коснулась ясн- 
тащно-коммунальцой |служ-

— Почему же — не кос
нулась? Б подразделениях 
ПЖРУ появились аварийно- 
диспетчерские службы, внед
рен профилактический ос
мотр сантехнического обору
дования квартир, некоторые 
тресты перешли 'на самостоя
тельный баланс; изменилась 
структура объединения 
«Тамскводоканап», .бригады 
работают по скользящему 
графику, а значит, повреж
дения на сетях устраняются 
ежедневно... Словом, про
цесс идет. Другое дело—мо
жет быть, не так эффектив
но, как хотелось бы.

— Но это, так сказать, 
внешняя сторона...

— Могу пояснить и более 
конкретно. Как я уже гово
рил, часть писем требует бо
лее серьезного излучения. 
Результаты аналюа исполь
зуются при формировании 
планов со<циально - экономи
ческого развития города, а 
по наиболее сложным при
нимаются решения исполко
ма или сессии 'Горсовета. 
Например, по водоонабже- 
нищ. Оценивая содержание 
писем и обстановку в горо
де, исполком создал комис
сию из компетентных спе
циалистов. Итог четырехме
сячной работы — решение 
гор|нополксма \(февраль 
1987 г.) «О мерах по улуч
шению водоснабжения горо
да». Бведены дополнитель
ные мощности подземного 
водозабора, построен ряд 
инженерных сооружений, 
сокращено потребление во
ды из городского водсшро- 
В'Ода промышленными пред
приятиями с • 30 процентов 
до 17... Б результате улуч
шилось водоснабжение круп
ных жилмассивов на Опыт
ном поле, на Иркутском 
тракте, Каштаке.<. Количе
ство жалоб уменьшилось, но 
все равно остается еще боль
шим, поэтому вопрос при
шлось вынести на сессию 
ropoflCiKoro Совета. 28 ■ сен
тября принята комплексная 
программа водообеспечения 
и водоотведения в городе. 
Или еще проблема — содер
жание и ремонт жилого фон
да. Поток жалоб красноречи
во подтверждает слабость 
материально - технических 
возможностей жилищной слу. 
жбы. Решили укреплять: уже 
достраивается производствен
ная база Ленинского дЖРТ, 
начато сооружение баз Со
ветского и Кировского тре
стов. Кроме того, в каждом . 
из них налажено производ
ство или ремонт необходимо
го сантехнического оборудо
вания, столяршых изделий.

Предстоят перемены и в 
коммунальной службе, заня
той содержанием и благоуст
ройством областного центра, 
— опять же в результате 
■писем и обращений трудя
щихся, количество которых 
в последние годы заметно 
возросло. Прежде всего пе
ресмотрим структуру под
разделений. укрепим мате
риально - техническую базу, 
изменим организацию труда 
(не исключены семейные и 
арендные подряды), повы
сим ответственность испол
нителей за свой участок ра
боты — комбинатов бла
гоустройства, дворников... 
Однако многое зависит и от 
са.ми'Х горожан: оправедливо 
критикуя коммунальные 
службы, они не хотят при
знать необходимость собст
венного участия в благо.уст- 
роительных работах.

Могу сообщить читателям 
и то, что мы планируем на 
основе анализа поступаю
щих писем и обращений пе
рейти к прогнозированию 
диспропорций в развитии го
родского хозяйства. Это по
может своевременно решать 
вопросы.

Беседу вел 
А. ТОРОПОВ.

Зима на фермах

КУДА ДЕВАЛСЯ КОМБИКОРМ?
— Что у «ас происхо

дит с комбикормом? На 
сегодняшний день в хо
зяйстве осталось всего 
192 тонны, а из Кожев
никова опять ничего не 
везут, — заведующий 
фермой совхоза «Назин- 
ский» А. А. Шандра не 
скрывал своего беспокой
ства. — Неужели эта ка
бальная зависимость от 
поставщиков никогда не 
кончится? До конца на
вигации осталось в луч
шем случае две недели, 
а потом совхоз вынужден 
будет снова возить ком
бикорм по зимнику. Да
ведь никаких денег не
хватит при таком отно
шении к нашему северно
му району.

— И ведь что обидно,—го
ворил на отчетно-выборном 
■партийном собрании А. А.

Шандра, — в этом году 
мы как никогда быстро 
и качественно заготовили 
сено. Шефы из ЦБПО и 
СУ-917 обеспечили совхоз 
витаминно-травяной м,укой. 
Начинаем работать ,с паш
ней. чтобы иметь свои бел
ковые корма. Но ведь без 
комбикорма все равно при
весов не получишь. Учиты
вая ситуацию в южных рай
онах, мы смогли продать 
совхозу «Октябрь» Томско
го района 2 2 0  тонн прессо
ванного сена. А кто же по
может нам?

Тревога Анатолия Андре
евича вполне понятна. Не 
только на этом огчетно-вы- 
бор'ном ■ партийном собрании, 
но и на встречах животново. 
дов района, даже на плену
мах Стрежевского горкома 
КПСС вопрос о получении 
Александровским районом

концентрированных кормов 
возникает не первый раз.

Бот данные, которыми 
меня вооружили в райагро- 
проме. Себестоимость моло
ка по району увеличилась 
на 7 процентов только за 
счет завоза кормов в зим
ний период автотранспор
том. Получаемый комби- 
кор.м оценивается в 0 , 6  — 
0,7 кормовой единицы. Боль
ше того, по заключению 
Томской областной ветери- 
нарно - бактериологической 
лаборатории от 28 августа, 
корма, получаемые из Ко
жевникова, имеют слабую 
степень токсичности и после 
термообработки требуют до
полнительного анализа. По 
свидетельству специалистов 
совхозов и РАПО, в составе 
получае.мого комбикорма 
около 30 процентов вита
минной муки прошлогодней

заготовки.
А вот данные из другого 

ряда. В ньЕ-1ешнем году рай
он силами совхозов и шеф
ствующих предприятий за
готовил почти 29 центнеров 
кормовых единиц на услов
ную голову скота. За 8  ме
сяцев надои на одну корову 
составили 2.406 килограм
мов. По предварительным 
расчетам, район впервые в 
своей истории может не 
только перешагнуть трехты
сячный рубеж, не только 
вьшолнить свои обязатель
ства в 3.100 килограммов, 
■но и, добавив к уровню про
шлого года 230—240 кило
граммов, поднять планку на
доев до 3.200.

— Достижение такого 
уровня вполне реально, — 
считает председатель РАПО 
Б. Ф. Колеоникович, — но 
при условии своевременного

обеспечения запасом комби
корма на зимовку.

По фондам досрочного за
воза район имеет на сегод
няшний день лишь 1.654 
тонны из трех тысяч. Алек- 
сандрсвцы договорные обя
зательства выполнили; они 
сдали управлению хле^- 
продуктов 1.140 тонн вита
минно-травяной муки. Так 
кто же может ответить за
ведующему фермой А. А. 
Шандре и всем животново
дам района, куда девался 
комбикорм?

Этот вопрос надо переад
ресовать начальнику обла
стного управления хлебо
продуктов А. 'И. Таловско- 
му. Так же, как и вопрос о 
качестве комбикорма, выпу
скаемого Кожевниковским 
ХПП.

К. ЧЕРНАВИН, 
наш соб. корр.

Of
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и я размечталась...
с  заседания совета общественности по 

месту жительства я, как всегда, возвраща
лась удрученная: когда будут считаться о 
мнением и прислушиваться к голосу пред
седателя домового «омитета? Как поднять 
престиж этой важной общественной долж
ности в условиях нового мышления? Чем 
заменить действующие ныне (а точнее, 
бездействующие) домовые комитеты? 
Ш:помнила услышанный не так давно по 
радио опыт в области работы домовых ко
митетов в Польше, Венгрии, ГДР. Мыслен
но позавидовала. И вдруг., открываю га
зету «Известия» и вижу статью «С граж
данских позиций»; о том, как жители мик
рорайона Братеево создали первый в Мо
скве комитет общественного самоуправле
ния. И я размечталась... А если бы и в 
Томске попробовать такое? Создать обще
ственную организацию нового типа. Что 
это даст? Попробуем проанализировать. Я 
остановлюсь на проблемах только Усов- 
сксго жилмассива, центрального в .микро- 
'районе «Контур». Это и охрана обществен
ного порядка, и сохранность жилого фон
да, это и воспитание детей, и помощь оди
ноким и престарелым, это и создание не
больших кооперативов по месту жительст
ва.

У нас часто возникают протесты, стихий
ные и разрозненные, если в одном из до
мов с недавно отремонтированной крьипей 
после дождя появляется течь во всех квар
тирах пятого этажа, если вдруг начинают 
без согласования с «ветеранами» жилмас
сива потихоньку убирать деревья и т. д. 
Люди недовольны и ропщут (вполне обосно
ванно). Ходят и пишут поодиночке, а по
мощи, похоже, ждать неоткуда. Возникает 
вопрос: а можем ли мы рюшить часть сво
их проблем самостоятельно? Можем! У нас- 
тоже есть инициативные люди, отдающие 
немало сил благоустройству прилегающей 
к домам территории, тщательно ох,раняю- 
щие порядок в подъездах, инициато|ры в 
работе с детьми. Активное участие в под
готовке комитетов самоуправления в Мо

скве принимают райкомы партии. А что же 
у нас?

Представляете, как здорово, если на схо
де жители микрорайона выдвинут кандида
том в депутаты человека, который являет
ся активистом не только в работе, но и по 
месту жительства! Или, скажем, комитет 
общественного самоуправления решит, что 
руксшсдитель жилищных органов не соот
ветствует своему назначению, а участко
вый инспектор делает обход участка в 1 1  
утра вместо 23.00, когда действительно 
на улицу хоть нсс не высовьшай?

Но не только в оценке избранных долж
ностных лиц состоит деятельность нового 
формирования. Главное — иметь личную 
точку ,зрения, видеть проблемы микрорай
она и подходить к их рюшению не только 
е иждивенческих позиций, а исходить, 
прежде всего, от точки отсчета: «что могу 
я?». А пока на сегодня в нашем микрорай
оне только две металлические качели для 
детей, у двух металлических беседок сня
ты и куда-то утащены крыши. Деревянный 
грибок разломан «пришлыми». Они же 
упражнялись в ловкости и физической си
ле на приспособлениях для сушки белья, 
старательно сделанных жителями. Так вот, 
если бы действовал комитет общественно'го 
самоуправления, то он уже вышел бы с хо
датайством в райисполком о явном несо
ответствии некоторых должностных лиц, к 
которым не раз уже обращались, своей дол
жности.

Т. ГРЕХОВА,
председатель домового комитета Ус(ш- 

ского жилмассива.
От редакции; Очень важную и больнук> 

тему поднимает в своем письме в редак
цию Т. И. Грехова. Правда, в ее размыш
лениях нет одной существенной детали: 
как она представляет себе структуру ново
го общественного образования, его права и 
полномочия, деятельность в более широком 
масштабе, чем в приведенных здесь при 
мерах. А что думают по поводу этого пред 
ложения председатели и активисты домо 
вых комитетов?

В М Е С Т Е  

С О  В С Е Й  

С Т Р А Н О Й

СПРАШИВАЙТЕ-
О Т В Е Ч А Е М

На днях мои родители 
справили золотую свадьбу. 
50 лет прожили они вместе. 
Вырастили шестерых детей. 
И сейчас много сип и ду
шевного тепла отдают вну
кам и правнукам.

Что хочется сказать по 
этому поводу? Наверное, 
что жизнь их прошла на ви
ду у людей. С первого до 
сегодняшнего дня. Вместе со 
всей страной мечтали, стро
или, воевали.

Наши мама и лапа — ма
ленькая частица народа. И 
судьба у них типичная.

А знаете, как они позна
комились? Нам, их детям, 
интересно об этом слушать.

Отец учился в Томском 
.музыкальном училище. Ле
том 1938 года поехал в Дач
ный городок работать воспи
тателем в детском доме для 
слепых. Наша мама, Вера 
Орлова, жила с родителями, 
братьями и сестрой в Дач
ном городке и работала в 
Томске в детской поликли
нике. Чернобровая девушка 
с длинными косами навек 
покорила сердце молодогс 
воспитателя. В то лето они 
гуляли по Тимирязевско,му 
бору, на берегу Песчаного 
озера.

Осенью мама дриходит на 
работу и сообщает своим 
подругам: «Я вышла за
муж». Да, все было так про
сто. Пошли и зарегистриро- 
валигсь. Через год родился 
сын. В 1940 году отца при
звали в ряды Советской Ар
мии. Служил он в Омске. И 
мама с маленьким сыном ез
дила к нему. В мае 1941 го
да у них родился второй сын.

Началась война. В июне 
отец отправился на фронт. 
Мама осталась с двумя ма
ленькими детьми. Ждала пи-

МНЕНИЕ
ЧИТАТЕЛЯ

сем. Надеялась и ждала. И 
вот в конце года пришло 
письмо из госпиталя. Ранен. 
Но главное ^  живой! Отец 
дэдао лежал в госпитале и в 
марте 1942 года вернулся 
домой. Инвалид II группы. 
Ранение в руку, контузия. 
Отец с тоской смотрел на 
гар.монь, Неужели не при
дется больше играть?

Но жизнь продолжается. 
В 1943 году родилась дочь. 
Отец работал на электролам
повом заводе. Получил квар
тиру. Первую в своей жиз
ни, собственную!

У наших родителей три
надцать внуков и трое пра
внуков. Как воспитывали де
тей? Да никакого особого 
воспитания не было. Пример 
родителей — вот главное 
воспитание. Работу по дому 
делали все дети. У каждого 
были своя обяза1Ннссти. Стар
шие помогали младшим. Ра
бота по ДОМ1У, на огороде — 
все вместе, дружно! А пра
здники! Отец берет в руки 
гармонь. Дети поют, пляшут, 
читают стихи.' И, конечно, 
главная певунья — мама. К 
дням ронсдения детей и ро
дителей готовились заранее. 
Каждый готовил от себя по
дарок и поздравление. Не 
обходилось и без сюрпризов.

Сейчас в большой семье 
Шестеровых есть и Медицин
ские работники, и воспита
тель, и рабочий, и инженер. 
И внуки подросли: двое за
кончили институт, двое — 
рабочие. Одна закончила му 
зыкальное училище и учится 
заочно в инстидуте. Осталь
ные учатся в школе. Один 
еще ходит в детский сад.

Н. ЧЕРНАКОВА, 
медицинский работник.

пос. Самусь
Томского района.

На вопросы отвечает 
юрисконсульт облисполкома 
Г. ;В. Кузьмин.

— У нас трое детей. Стар
шая дочь у меня от первого 
брака. Муж был поставлен в 
льготную очередь на улуч
шение жилищных условий. 
Теперь его исключили из 
этих списков, мотивируя 
тем, что девочка нм не удо
черена?

Законно ли это?
Н. ТАГИЛЬЦЕВА.

г. Томск.
—• По месту работы ва

шего мужа поступили неира- 
вильно, исключая его из 
льготной очереди на квар
тиру. Многодетной семья 
признается и в том случае, 
если в ней дети сводные.

♦ 1» ★
— Я пенсионер и хотел 

бы приобрести в Томском 
районе домик с надворными 
постройками и земельным 
участком в 10—12 соток, ио 
купить готовую не на что, а 
построить самому нельзя, 
так как участок не отводят. 
Говорят, нельзя, нет такой 
инструкции.

Правильно ли это?
Н. ТИМАЩУК.

г. Томск.
— Вам могут в сельском 

населенном пункте отвести 
земельный участок для по
стройки жилого дома, если 
вы станете постоянным жи
телем этого селения. Отво
дить земельные участки в 
сельских населенных пунк
тах для возведения дач за
коном не разрешается. Же
лание занн.маться любитель
ским садоводством вы мо
жете удовлетворить, вступив 
в любое садоводческое това
рищество, независимо от его 
ведо.мствемной принадлежно
сти (ветеранам войны это 
раэреше'ио).

•  КОМИТЕТ ОБЩЕСТВЕННОГО СА 
МОУПРАВЛЕНИЯ: БЫТЬ ИЛИ НЕ БЫТЬ!

•  ПЯТЬДЕСЯТ СЧАСТЛИВЫХ ЛЕТ

•  ПРОФЕССИОНАЛЬНАЯ ПОДГО
ТОВКА ШКОЛЬНИКОВ

•  ВЫ НАМ ПИСАЛИ...

Острый сигнал

НЕТ В ПРОДАЖЕ 
К А Р Т О Ф Е Л Я

В «'Красном знамени» на первой странице 1 октября 
было помещено сообщение, что в области заканчивается 
уборка картофеля. Уборке урожая нынче благоприятст
вует пого,да. Это хорошо. Но где приобрести этот карто
фель? В се|1>едине сентября еще можно было купить, к 
примеру, на Каштане хороший кр^тпный картофель, да и 
то не каждый день он был в продаже. С конца сентября 
этот наш втО'рой хлеб исчез из торговли, и народ вынуж
ден часа.ми ждать, когда привезут. Работники магазинов 
отвечают; идет закладка картофеля на зиму, поэтому его 
нет в продаже. Но правильно ли это? Все мы знаем, как 
хранятся овощи на базах и сколько их вывозят весной на 
отвал. Так не лучше ли сейчас полнее удовлетворить 
спрос населения, чем потом его выбрасывать?

В. АГАФОНОВ.

Строки

из писем
В последнее время и чи

татели, и журталисты в
«Красном знамени» часто 
поднимают проблему строи
тельства гаражей. Коллек
тивные гаражи строят, как 
правило, одноэтажные. А по
чему бы, как в других горо
дах, не строить двух- или да
же трехэтажяые гаражи? Со
кратился бы расход и зе
мельных участков, и строи
тельных материалов.

Е. ЕМЕЛЬЯНЧУК.

Зачем в хлебных магааи- 
ных продают сигареты? На
пример, возле школы № 48. 
Почему эти магазины выпол
няют план за счет продажи 
табака, а не булочных из
делий, конфет и других пи
щевых продуктов? в  Томске 
совсем не ведут борьбу с ку
рением. Почему?

Ю. ГУДКОВА.
* '* «

В магазинах запчасти к 
машинам не 1купишь, а на ве- 
щево:м рьшке — их вдоволь, 
но по спекулятивным ценам. 
Причем продают порой даже 
те, кто и машину водить не 
умеет. Выходит, к  опекуляп- 
там необходимые товары по
падают чаще, чем к тем, ко
му они действительно необ
ходимы? Почему бы не вве
сти на запчасти талоны? Ес
ли это невозможно, надо ис
кать другие пути решения 
проблем.

В. КОЗЛОВ.
Томский район

РЕБЯЧЬЯ СОЛИДАРНОСТЬ.
Фото А. Павлова.

П О С Л Е  В А Ш Е Г О  П И С Ь У А А
РЕДАКЦИИ ОТВЕЧАЮТ...

Жильцы дома № 4 по пер. Красному в 
г. Томске сообщили о недостойном пове
дении жильца В. Калашникова. Начальник 
УВД А. Г. Кучумов дал ответ в редакцию, 
что факты хулиганских проявлений В. Ка
лашникова по отношению к жильцам дома 
нашли подтверждение. В настоящее время 
решается вопрос о возбуждении уголовно
го дела.

Щ * Щ-
В редакцию обратилась жительница 

пае. (Зтепанавка Н. Гизер. Она пишет, что 
у водителей маршрута № 1 2  вошло в при
вычку проезжать до лл. им. Кирова, минуя 
предыдущие остановки. Так поступил 12 
августа и шофер автобуса № 99—74 
О. О. Дагестанский. Машину он гнал ли
хо, на замечания пассажиров не реагиро
вал, грубил. Как сообщил начальник 
ПАТП-1 И. И. Старовойтов, шофер Даге
станский за нарушение линейной дисци
плины и грубость предупрежден и лишен
пре.мии за август на 30 ороцентогв.* * ★

Томичка Т. Жидких пожаловалась на во
локиту работников ателье № 6  «Мечта». 
Исполняющий обязанности начальника 
областного управления бытового обслу
живания населения Г. М. Оваровокий ре
дакции отвечает, что за волокиту с испол
нением заказа приказом по объединению 
«Томскгоршвейбыт» диспетчеру К. Пере- 
ликиной, мастеру А. Ульяновой, закрой

щице Е. Степановой объявлены выговоры. 
Сейчас изделие готово. Администрация 
объединения и коллектив ателье приносят 
тов. Жидких свои извинения.* *! *

Начальник областного управления тор
говли В. И. Демура в ответ на письмо 
Г. Винниченко ив Томска сообщает: «За
грубые нарушения правил советской тор
говли старшему продавцу магазина № 73 
Советского райпшцеторга Т. Гуейковой 
объявлен выговор. Инспектору по торговле 
И. Криворотовой указано усилить конт
роль за овоевремевным оформлением книг
отзывов и предложений».

* * *
Поступил ответ от первого секретаря Аси- 

новокого горкома КПСС А. Д. Колтыксва на 
iHBcbMO Л. Ильиных. Он пишет, что действи
тельно на территории Нижнеюксинского 
лесничества находятся три сруба. В их из
готовлении был допущен брак. В настоя
щее время совхоз им. Кирова вывозит 
срубы, которые будут использованы на ре
монте скотопомещений. За допущенный 
брак в изготовлении срубов с бригадира 
А. И. Асая1ча взыскано 1.500 рублей.

...И ОТМАЛЧИВАЮТСЯ
Кривошеинский райисполком, Каргасок- 

окий райком КПСС, управление топливной 
промышленности, облсанэпидстанция, парт
ком ТМ'И, Томский РУС, облсуд, Том
ский РОВД, горторготдел.

ЖУРАВЛЬ В РУКАХ ИЛИ СИНИЦА В НЕБЕ?..
С интересом прочитала в газете ^атьи, посвященные 

планам интенсивной подготовки спе1̂ лнстов — «Грани 
сотрудничества» (9 августа) и «Нужен эксперимент» 
(3 сентября). Как руководителю школы, в (которой про- 
водится указаш1ый в первой статье эксперимент, хоте
лось бы высказать некоторые соображения.

Что мешает школьнику по
лучить необходимую профес
сиональную подготовку? От
сутствие условий в стенах 
школы. Но хорошие усло
вия имеются в епТУ. Каза
лось бы, окончил 8  классов 
— поступай в училище. По
лучишь и общее среднее об
разование, и рабочую квали
фикацию, На такой путь и 
указывает Б. Полно, полагая, 
что, увеличив прием в учи
лища на 7— 10 тысяч чело
век, можно увеличить и чис
ло абитуриентов. К сожале
нию, профтехучилища до сих 
п6,р еще не завоевали авто
ритета ни среди учащихся, 
ни среди родителей. У мно
гие из них возникает просто 
5оязнь перед ОПТУ: вдруг

не так встретят старшекурс
ники; преподаватели — лю
ди новые — вдруг приди
раться начнут: или мастер, 
чего доброго, плохой по
падется... Да мало ли какие 
мысли могут возниннрть, ког
да подросток в 15 лет меня
ет среду обитания, «Уж луч
ше в прежнем коллективе 
пусть остается, в 9-й класс 
идет. Вот подрастет, тогда и 
поступит, куда хочет...»

После окончания училища 
большинство вьтуенников 
идет работать на производ
ство. Только 10 процентов 
получают направления в вуз 
по профилю подготовки. А 
если за годы обучения в 
СПТУ появились другие ин
тересы? Поступить в вуз не

по профилю нельзя. Вьшуск- 
ник же общеобразовательной 
школы может поступать ку
да угодно, независимо от 
среднего балла в аттестате. 
Перефразируя известную по
словицу, можно сказать; вы
пускник школы имеет жу
равля в руках, а вьшускник 
СПТУ — синицу в н^е!

К тому же срок обучения 
в профтеухчилище в сред
нем не менее 3 лет. При 
благоприятном стечении об
стоятельств вьшускник шко
лы до армии может успеть 
закончить два курса вуза, 
некоторых же учащихся 
СПТУ призывают в армию в 
конце третьего года обуче
ния. О каком вузе может ид
ти речь?

Если мы хотим дать хоро
шую профессиональную под- 
roTOBiKy абитуриенту вуза, то 
должны объединить потенци
альные возможности и шко
лы, и СПТУ, что уже дела
ется. Уверена, что возмож

ности здесь колоссальные.
Опыт работы школ 

№№ 26, 51, 9 с профессио
нальными классами подтвер
ждает, что авторы статьи 
«Грани сотрудничества» из
брали правильный путь, пой
дя на сокращение срока под
готовки до двух лет за счет 
интенсификации процесса 
обучения. Думаю, что опасе
ния Б. Попко о невозможно
сти дать полноценное об
щее и профессиональное 
образование за два года на
прасны. Уже сейчас многие 
школы, в том числе и наша, 
переходят на пятидневную 
неделю, во многих школах 
Используют интенсивные ме
тоды обучения. Программы 
многих предметов будут со
кращены из-за перенасыщен
ности второстепенным мате
риалом. Поэтому я вправе 
говорить о потенциальных 
возможностях общеобразова
тельной школы, которые мы 
постараемся использовать в

своем 9-м классе. В свою 
очередь, в СПТУ-16, кото
рое берет на себя обязатешь- 
CTIBO по профессиональной 
подертовке, нужно найти у 
себя неиспользованные ре- 
зе,рвы, чтобы вывести за два 
года наших ребят на уровень 
III—IV рабочего разряда. 
Что же касается возможно
сти вузов дать своим сту
дентам необходимую рабо
чую квалификацию, то нам, 
школьным учителям, хоте
лось бы услышать мнение 
руководителей вузов и про
мышленных предприятий.

И еще в одном очень важ
ном вопросе хотелось бы 
поддержать авторов статьи. 
Они прадлагают, ученикам 
классов целевой интенсив
ной подготовки выпускные 
экзамены за курс средней 
школы засчитывать одновре
менно как вступительные эк
замены в вуз. Как педагог, 
как мать считаю, что это 
единственно правильное ре

шение. Каким стрессам мы 
подвергаем абитуриентов на 
вступительных экзаменах?!. 
Все прошли через это, но 
почему-то все остается по- 
прежнему. Кому, как не 
школьному учителю, знать, 
на что способен его ученик. 
В вузе это определяет со
вершенно незнакомый пре
подаватель, а сейчас даже 
машина. И разве нет оши
бок?.. Сколько студентов 
бросают учиться на первом 
курсе, сколько ошибок при 
приеме! Давайте попробуем 
хотя бы в Томске создать го
сударственные энзаменаци- 
онные комиссии в каждой 
школе, в которых участвова
ли бы преподаватели вузов. 
Тогда оценки, выставляемые 
в аттестат о среднем образо
вании, будут более объектив
ны и их можно засчитьшать 
при поступлении в вуз.

Т. МИЛОВДНОВА, 
директор школы № 26 

города Томска.

^ Е Ж Л У н а к » о д н ^ я ^  

гня»ормация
^Епо1»тш/»ы Т А С С  c o o E U J ta r o T

Перестройка 
работы Советов

БУДАПЕШТ. «Бюро по приСцМу посетителей» — 
так называется отдел, действующий вот уже два 
года в исполкоме XX района Будапешта. В нем не 
встретишь невнимательных секретарш и длинных 
очередей в коридорах. Всего несколько минут заки- 
мает решение ^^льшииства вопросов, с которыми 
граждане обычно обращаются в местные органы 
власти, теряя иногда часы и даже дни личного и 
рабочего времени.

Обратившись к одному из делопроизводителей, 
сидящих за элегантными столиками по периметру 
просторного зала, можно на месте получить справ
ку, выписку из документа, оформить страховку, 
сдедать запись в паспорте, решить десятки других 
проблем. Бросаются в глаза таблички на каждом 
столе; «|Служ6 а у нас — на первом месте». Нема
лое удивление вызывают и ящик с надписью «ПЬ- 
желания, идеи, критика», а также объявление о 
том, что львиную долю формальностей можно ула
дить по телефону.

В результате тщательного изучения «узких 
мест» в работе аппарата, рассказал корреспонден
ту ТАСХ: председатель исполкома XX района Гу
став Дьюлаи, мы пришли к выводу, что посетите
лям ни к чему обивать пороги многих кабинетов 
для улаживания порой пустяковых дел. С учетом 
этого была создана специальная служба по приему 
населения. Каждый из работающих в ней высоко
квалифицированных делопроизводителей получил 
право полностью самостоятельно решать целый 
комплекс BOinpocoiB, подписывать необходимые для 
этого документы. Произошло также значительное 
упрощение выдачи всякого рода разрешений, 
бланков. Радикально сокращены сроки рассмотре
ния всех вопросов.

Техника и мы

Демонстрация
«мелочей»

Выставкой полезных мело'чей называет кое-кто из 
брюссельцев проходящий в бельгийской столице 
Международный салон «Бюро-8 8 ». Но можно ли 
считать мелочами то, что значительно облегчает 
труд секретарей - машинисток, инженеров, чертеж
ников, руководителей предприятий? Сотни ведущих 
фирм ив многих стран мира демонстрируют здесь 
новейшие достижения в области контарокой и ин
формационной техники — от элементарного скоро- 
сишвателя до сложнейшего компьютера.

С первых же шагов по выставочным залам у 
посетителя скапливается в руках солидная'. пачка 
реклз'мных проспектов, каталогов, справочных ма
териалов. И если многочисленные листы начинают 
мешать, выскальзывать из рук, то на помощь спе
шит представитель ■бельгийской фирмы «Пелеман 
Саренс». За 40 секунд он превращает патау бумаги 
в аккуратную брошюру с элегантной пластиковой 
обложкой. Делается все это с .помощью небольшой 
установки «Унибинд-45». Она.'лозволяет брошюро
вать быстрее чем за минуту пачки бумажных ли
стов толщиной до 8  сантиметров и при этом свобод
но умещается на письменном столе рядом с пишу
щей машинкой и телефоном. Представитель фирмы 
не без гордости говорит мне, что по дороге в Моск
ву президент США Р. Рейган держал в руках под
борку материалов к советско - американской встре
че, сброшюрованную именно установкой «Унйбинд». 
Так это или не так, но опрос на приспособление на
столько возрос, что за последнее десятилетие число 
занятых на фирме рабочих и служащих увеличи
лось с 7 до 400 человек. Продукция же поставляет
ся во многие страны мира, в том числе Соединен
ные Штаты Америки, Канаду, Японию.

Таков лишь одик из немногих представленных 
на выставке экспонатов - помощников в бдрьбе с 
непроизводительной тратой времени и сил. Но пой- 
де.м дальше. Швейцарская фирма «Хаслер» проде- 
мснсприрсвала набор автоматических и полуавтома
тических приопссоблений для обработки корреспон- 
двнц'ИИ. За считанные секунды машина аккуратно 
вскрывает десятки кенвертев или заклеивает их, 
помещая в нужном месте почтовую .марку. Изделия 
«Хаслера» можно отнести к наиболее простым. А 
вот крупнейший в Европе производитель систем те
лекоммуникаций—компания «Алкатель» может раз
множить и пе,редать за считанные .минуты по кана- 
ла.м дисплейной или факсимильной Связи ориги
нальный печатный, рукописный текст или изобра
жение предмета, в том числе цветное, в любую точ
ку планеты, где есть соответствующее принимающее 
устройство.

Казалось бы, с наплывом персональных компью
теров и быстродействующих распечатывающих уст
ройств, о чем нам пока приходится лишь мечтать, 
обыкновенная пишущая машинка должна отжить 
свой век. Однако итальянская фирма «Оливетти» 
выставила целый стенд имашинак с 16-страничным 
блоком памяти, экраном для набора различных кли
ше (расшифровка .подписи официального лица, об
ращения, названия учреждений и г. .д.) с паследую- 
щим автоматическим воспроизведением их на бума
ге, программой для расчерчивания таблиц (что очень 
не любят делать машинистки), устройством для сти
рания ошибочно напечатанных знаков.

Бельгийская фирма АВС показала серию чертеж
ных досок «Штерн». Новейшие образцы кульманов 
снабжены педальной регулировкой угла наклона 
дески и массой других удобств. Но, главное, что по- 
К0|ряет сердца чертежников, это рейсшина со спе
циальным блоком для программирсвешия и даль
нейшего автоматического нанесения в нужно.м ме
сте на ватман надписей, условных знаков, окружно
стей необходимого радиуса, других геометрических 
фигур и кривых линий.

В залах Врюссельско!Го выставочного комплекса 
демонстрируются также сложные ко.мпьютерные си
стемы, которые позволяют накапливать и обрабаты
вать большие потоки информации для любого мел
кого или крупного предприятия или учреждения..

Большое внимание посетителей привлекли новые 
о|5равцы персональных компьютеров известных 
фирм «Оливетти», «Кодьмодор»,’ «Тосиба», ИВМ с 
широким cneKTpoiM возможностей в различных об
ластях науки, техники и даже искусства. Одно из 
лсследних направлений в этой области — миниа
тюризация. Образцы компьютеров «Тосиба» легко 
умещаются в обыкновенном портфеле средних раз
меров и помогают инженеру, бухгалтеру, экономи
сту, писателю или журналисту вьшоЛ'Нять в «поле
вых» усл'Свиях достаточно сложную работу.

Ну, а если кто-то часто сталкивается с текстами 
на иностранных языках или общается с зарубежны- 
■ми партнёрами, то выучить язык без отрыра от про
изводства поможет фирма «Фон-Лангаж». Квали
фицированный цре.подаватель по:эвонит .вам по те
лефону в рабочий кабинет или домой в удобное 
для вас время и даст получасовой урок. Программа 
со1гтавляется с учетом потребностей клиента в ов- 
ладении технической, политической или любой дру
гой лексикой. При этом отпадает необходимость 
куда-то ездить, да и усвоение материала в привыч
ной обстаназке идет ^>фективнее.

К техническим чудесам услуги фирмы «Фон-Лан
гаж» не отнесешь, но не из одних чудес складыва
ется движение человечества вперед.

Л. ТИМОФЕЕВ.
Брюссель.
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ГЗНАМЯ

-КРАЙ РОДНОЙ-

коррективы и поправки в  быт и уклад Томска, порой без- Сивиреной дороге, как и по из ответвлений 
жалостно уничтожая то, что мы называем памятниками
архитектуры деревянного зодчества. мильГ ^  Г

пРОБЛЕМЫ истории 
нашего города во все 
времена интересовали 

■передовую, прогрвссивнучю 
общественность города. В 
статье «Томск сто лет тому 
назад» в Томских губернских 
ведо.мсстях 1872 года ука
зывается: «В 1770 году пу
тешественник Паллас писал: 
«Город Томск стоит на пра
вом берегу Томи верют за 
40 от ея устья в Обь на 
весьма неро'вяам берегу, и 
везде бугры и болота, и про
стирается по течению реки 
от запада. 'К северу. На юж
ном ксвде оного, где боль-

Пройдите
старыми
дорогами

шею частью татары живут,
бегут из озера маленький мясо и рыба, коею Томь и Дальнейшая забота о пу-
ручеек в реку Томь и речка Обь весьма изобильны и тях сообщения в Сибири вы-

----------  снабжаются оною в зимнее пала на долю А. А. Виниу-
время в прочие места». са, вступившего в заведова-

Особого раоцЗета и роста ние Сибирским приказом в
промышленности, торговли 1694 году. Он велел соста-

Томского вить описание путей, горо- да™'"крепкие'"с1^б^^'ие
о к ^ а  г. Томск. дов. карты Сибири и, нако- ды на века. ivS hb д°-

^ и р н ы й  гостиныи двор нец, учредить почту. Важ- сятки сибирских сел Наре-
с 46-ю лавками наполнен нейшими пунктами на Си- кли село именем казаков

. .. таожеством самых различ- бирской дороге были Молчановых, коим зовется
идет от севера к югу хребет, ных товаров, не говоря уже Нижний Новгород. Кузьмо- оно и псяыне Поломошное
на котором находится 130 о том, что в частных домах демьянск, Казань, Царево- Аисеново, Аркашсво, Тинси- 
лет с небольшим выстроен- открытых лавок и магазинов Санчуркс, Верхомурье, Тю- но, Кафтанчиково, Протопо-
ная крепость или кремль с более сотни под разными вы- мень, Тобольск, Березов, позо. Как страницы занима-
четырьмя башнями, с двумя чурными вывесками, не ус- Сургут, Томск,' Енисейск, тельной, увлекательной «ни- 
воротами и одною колоколь- тупающими в затейливости Красноярск, Мангазея, ги, листаешь истории старых

В средине же оной столичным. В новом бирже- Илимск, Якутск, Иркутск и сел, вотречаясь с их старо

Ушайка, которая несколь
ко вне города соединяется с 
другою—Игуменкою—и отде
ляет другую часть города с 
татарскими юртами от про
чих значительных частей. 'На 
северном же конце подходит 
к Томи еще озеро Весели- 
шико. В середине города

нею.
есть соборная церковь, кан- иорпусе для складки то- Нерчинск, 
целярия, архив гл каменная варов 24 лавки, на рывке до Одним из ответвлений велн- 
казенная палата — амбар 60 лавочек. Некоторые со- Сибирского тракта в не
где хранятся в подать при- стоятельные люди из купе- Томск2-НарымсниГ’ "м кт иду"
носимые меха, гаупвахта и чества занимались золото- щяй от Томска до На-

— промышленностью. Город- лежащие .при-
ские жители в основном про- К ? м « о в |. в л ь с к о е ." ' ’т е
МЫШЛЯЛИ портным сапож- ”ом толы<о Нинольсном иахо-
ным, каретным, плотничьим, ,я°ор<>®.
столярным, шорным и куз- идущие ямщицкие обозы ̂ **из
нечным промыслами. Незна- Нарыма в Томск и обратно.
чительно пчеловодством и ?ак"2 ,е"“иа'’к°‘̂ Г с? 5 1 5 ?е1 .ь"с?1 2 м'

погреб для вина.
В южной части города на

ходится женский с церквами 
м.онастырь, сверх того в 
оной части есть еще церковь 
Благовещения, в северной
Ботоматери»^'‘°®  ̂ Пресвятой рыбной ловлей' _

Говоря о расположении считывалось семь кожевен- 
города того времени, надо ^^ix частных заводов, четы- 
также упомянуть Магистрат, свечных, три мыловарен- 
судебную городскую темни- ”Ь1х и один канатный. Кир- 
цу, поставленную от Колы- пичных заводов было около 
вано-Воскресенской Горной Двадцати.
Канцелярии, и контору для В период навигации на mem - а - —
продажи вина. пристань Томска приходилс (г|е извозным пр"мы«о11“ з "

Главная часть города ле- й отходило до 400 судов, нимались его и отец из )ста- 
»вла .нн ,у  горы й оль по
Томи, большая полов:ина ко- китайскими и пушными то- ныне а с. вертннос 1Каргасок- 
тсрой с тремя цепмвами в Для доставки в Тю- '«ого района, -  .Ивана Кон-
1 7 6 9  году^ри  S ^  B b i! а  « а  Нижнего- Ж Г ^ Т /ц о м  « “ Р --* --" н о в а .

жилами, в памяти которых 
цепко хранятся предания и 
рассказы отцсв и дедов 
о их родах, заселении дере
вень, тяжелой, полной опас
ностей жизни первых по- 
сельЩ'Иков.

Объединенные архитектур
но-этнографические экспеди
ции кафедры архитектурного 
проектирования ТИСИ стре
мятся не только о1бследавать 
и взять на учет памятники 
каменного и деревянного 
зодчества г. Томска и при- 
трактовых сел по Иркутско
му и MocKOBCKOiMy трактам 

Вряд ли сегодня можно най- области, но И вссста-
ти бывший постоялый ДВОР в навить истории заселения
Томсне и 1в бывшем притрак- сел, беря в Первую очередь
товом селе вл ... редко сохранившиеся типы

В то время в Томске на- ТомснЬ куз
нецкий, Томсю-Семипалатин- 
скии и другие связывающие 
когда-то прочные нити с Том
ском.

товом селе. Во время одной из 
экспедиции л встретила быв.

горела.
Вне города проживало

между здешними жителями ?ь,?я?и\ог5 чгй?""й’'-

ярмарку. ходил он с обозамщ^ %агру-
каяиыи день отправляются женными рыбой, в Томскаоот‘' “ -лА—- —  — •. .......... ...........HjJ^P^eoTi^M обратно по /Йриут' 

вряд*

зимнее время.
Приезжая в Томск, Иван

старинных срйирских по
строек, что(бЫ' в чертежах, 
научных паспортах, фотогра
фиях восстановить облик 
старинных сибирских сел 
для .наших современниксв.

Пока пройдена только 
часть пути. Обследованы 
участки сел по Оби, Васю- 
гану, Кети. Часть Асинов- 
окого и Томского районов.великое м^ножество раоколь- “ ногие из них знают.""чт"о бы- -Константинович любил рань- Исследования аохитв^

ЛИ свои кладбища. Имелось номичееких и культурных сел- ^̂ яи.м улочкам, пытаясь оты- культово-религиозных и ппо- 
также кладбище полоненных IV* '"“Рада от Москвы скать старые постоялые дво- изводстаенных зданий пянт
и проживающих здесь щве- ГетвЛеГ"Г.“ли5о“г'о™"’<:иб°и"р”?5о?2 Р“ - которые были L y  ш ^ н о Г Т р х и т е д а '  " S
д о ^  н^: Гв' й?б“й г ; ; м ; ^ ; а * ? о э т н о г р а ф а м ,

Об этом периоде автор по- ------  -  _ -

СКОЙ строительной комиссии 2’' Пер_евадчика 
князь Н. Костров писал: «В

. „  князя в. В. Голицына.
стоянных публикаций о Том- 1. “̂ Новелль в одном
СКе и ее жителях иле« Тлп* воспоминан,чй гере-1-пе и ее жителях член том- дает рассказ, услышанный им

Спафария, 
послан Голи-

сем городе живет комендант вел он в путешествии, ^реодр- 
С некоторую частью ЗемсКО- J*®*" многие трудности. По 
го гарнизонного батальона, и Сиби’ри
под его начальством стоят можно устроить путь столь же 
Красноярский и Удинокий УЯ^вныи, как и 'в другой евро- 
коменданты. Водяная'комму- ?b%̂%̂“ĥ  Tv^iV'-aeKfr"Vo^^nb-S 
никация подает прекрасный приступил к устройству доро- 
случай к торговле, и почти Г.̂1. пр?®зжающих от мос

лекой юности. историкам - краеведам ‘ бо-
Изменился Томск Новые полную картину осво- 

названия улиц, новые дома, нашего края.
К сожалению, ни одного из Пройдите старыми доро- 
старых постоялых дворов полузаброшенных дере-
ему не удалось найти. Уси- северной глубинки, и
ЛИЯМИ реставраторов дела- 5 ^’ откроете мир давно за-
ются робкие попытки ожи
вить архитектурные краски 
прошлого нашего неповтори
мого Томска. Но больше ста
рых домов ско.рее сно
сится, че.м реставрируется.

бытого прошлого, путь, ко
торый с уверенностью мож
но назвать ни с чем не 
сравнимой дорогой старой
архитектуры.

|Г. ЯРОВАЯ.
вся торговля отправляется 2; cU % kV*®SS^«5^h'L ';’’“7 omw Деревянного зод-' старший научнкй сотру":
через город Томск. К то.му каждых ЧоГмилях и пЛвли „„л.— ?--------------но'Д
■ * .««    £    *7 *fu в UUV ГГже хлеб здесь дешев, также

В ВЫХОДНЫЕ 
ДНИ V

Эти октябрьские дни — 
особенные. Два праздника 
отмечают томичи — день 
рождения города и День 
Конституции СССР. Разно
образна программа, которую 
предлагают Дворцы культу
ры, театры, музеи жителям 
и гостям Томска.

Совершить автобусные 
экскурсии по городу при
глашает 7 октября в 14.30 и
18.00 ДК ТЭМЭа.

Три дня будет проходить 
фестиваль молодежного 
творчества «Сибирская аль
тернатива», открытие кото
рого состоится в пятницу в
18.00 в Большом концерт
ном зале. Концерты участ
ников фестиваля — ансам
блей политической песни — 
пройдут в актовых залах 
ТГУ, ТИСИ, в Доме ученых. 
Доме творческих организа
ций.

ДК «Энергетик» 7 октяб
ря в 19.00 ждет любителей 
духовой музыки на вечере 
«Город над Томью». А в 
Мало.м концертяо.м зале 8  и 
9 октября пройдут «дни аль
товой музыки».

в художественном музее 
работают экспозиции «Ис
кусство античного мира», 
«Русское искусство XVIII— 
нач, XX веков», экопресс- 
выставка «Графика Виталия 
Воловича». Выставку .мос
ковских и томских молодых 
художников «Противостоя
ние» можно посмотреть, в 
Доме ученых Академгород
ка.

На Белом озере каждый 
день с 1 2 . 0 0  будет работать 
голографическая выставка.

7 и 9 октября будет ра
ботать планетарий, покажет 
свои спектакли театр юного 
зрителя.

_____  ® единственных, слу- ник кафедры архитектур-
2!1 нееиольну кресть- чайно уцелевших экземпля- НОГО проектноования

рах еще можно встретить в ТИСИян. отведя нм земли при ус-

■11 1 1 '

у  4 ,
ж :

ВСТРЕЧИ КНИГОЛЮБОВ
Так уж повелось, что осенью возобновляются тради

ционные встречи любителей книги. Состоявшаяся недав
но встреча библиофилов в магазине «Букинист», как все
гда, была интересной, насыщенной разнообразной инфор
мацией.

На этот раз с собравшимися беседовали авторы кни
ги «Стать радиофизиком» доценты и. выпускники ТГУ 
Б. Н. Пойзнер, А. С. Завьялов, а также корреспондент 
газеты СО АН СССР «Наука в Сибири» В. 3. Нилов.

Разговор получился значительно шире обозначенной 
тематики, вылился в большой обстоятельный рассказ об 
университете, отмечающем 1 0 0 -летие с начала занятий 
в нем, о его ученых, в той или иной степени причастных 
к развитию радиофизической науки.

А. БАТУРИН.
НА СНИМКАХ: с книголюбами в магазине «Буки

нист» беседует журналист В. 3. Нилов.
Фото автора.

ПОГОДА

Сегодня 1— облачная погода ie прояснениями, временами 
дождь,_ветер юго-западный, 7 — 12 метров а секунду, темпера
тура 5 — 10, ю Томске (8 — 10 градусов тепла.

8—8 октября — перемекная облачность, преимущественно 
без осаднов, ветер северо-западный, 7 — 12 метров в секунду, 
температура ночью 1—4, при прояснениях до 10 градусов мо
роза, днем 0 —5. местами до 10 градусов тепла.

К сведению депутатов
Кировского районного 

Совета народных депутатов
Шестая сессия районного 

Совета народных депутатов 
созывается 14 октября, 
в 15.00 часов, в поме
щении Дома культуры поли
технического института (ул. 
Усова, 13-6) с повесткой 
дня:

1. О роли районного Со
вета народных депутатов и 
трудовых коллективов по 
дальнейшему развитию ко
оперативной деятельности 
в свете «Закона о коопера
ции». ■

2. Отчет Кировского рай- 
пищеторга по улучшению 
торгового обслуживания на
селения.

СЛЕДУЮЩИЙ НОМЕР 
ГАЗЕТЫ ВЫЙДЕТ 9 ОК
ТЯБРЯ.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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Колпашеве, Молчанове, в 
старых северных селах —Тип-

«Ваш город имеет свое лицо» — часто слышим мы ЛОВИН, что каждый дом дол- 
от гостей. Старого же томича, который помнит томские жен содержать по три лошади
улицы лет пятьдесят назад, эти слова не приводят Ь во- 5?" пРО®зжающнх, взимая за jjg Лмговском Мяйгчйм 
сторг, к сожалению, время с каждым годом вносит свои з д е н ь г “ °»®р"т°"‘’по Р^олож енноё «а аднёй

Том'ско-На- 
рымского тракта Молчанова 
— живая история освоения 
/Сибири пришльши людьми 
с самых различных регионов 
Европейской России. Осно
ванное в 1702 году 'Непокор
ной казацкой вольницей с 
Дона, оно и поныне береж
но хранит память о первых 
по'Селениях.

«С Дона мы, с Дона»,—с 
уверенностью говорит 80- 
летняя Мария Петровна Лав
рова, хотя родилась она (,как 
и ее отец и дед) в Молчано
ве, Это скорее относится к 
ее прадеду, который сколо 
двухсот лет .назад пришел со 
своими собратья.ми по духу 
и оружию, чтобы пустить 
прочные корни на сибирской 
зе.мле. Лавровы, Сергеевы, 
Молчановы. Их потомки с 
хроникальной достоверностью 
утверждают, что их праде
ды были бв'Глые донские ка
заки, смешавшись с местным 
«С|ренньгм ■ населением — 
сотяками и тунгусами, соз-

Понедельник, 1 0  октября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30 

<120 минут». 8.35 — «Футбольное обозре
ние». 9.05—«Когда другие молчат». Худо
жественный фильм. 10.30—Новости. 10.40
— «Клуб путешественников».

С 11.40 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.45 — «Прожек

тор пемстройки». 15.55 — Программа 
Сев^о-Осетинской студии телевидения. 
16.55—«Мастерские искусств». 17.25 -
Встреча школьников о Героем Социали
стического Труда генеральным конст 
руктором Особого конструкторского бю 
ро им. Антонова П. В. Балабуевым. 18.10
— KyjpcoM XIX партконференции. «Стро
итель». 18.40 — «Уроки Кузьмичева». 
Передача Г-я. 18.55 — П. И. Чайков
ский. Вариации на тему рококо для ви 
олончели с оркестром. 19.15 — «Футболь
ное обозрение». 19.45 — «Хлеб — имя 
с^ествительное». 5-я серия. 21.00 — 
«Время». 21.30 — «Прожектор перест 
ройки». 21.40 — «Актуальный объектив» 
Премьера документального фильма «Воз
вращение». 22.00 — И. А. Гончаров.
«Слуги старого века». Премьера теле
спектакля. 23.30 — «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. — 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «Кто 
проснется петухом?» Научнолопуляр- 
ный фильм. 8.35, 9.35 — Классицизм в 
русской литературе. 8-й класс. 9.05 — 
Итальянский язык. 10.05 — Учащимся 
СПТУ. Основы инфооматики и вычисли
тельной техники. 10.35, 11.35 — Музы- 
I'o'nc ** иласс. 11.05 — Русская речь. 14.00 — «Кто войдет в последний вагон». 
Художественный фильм. 13.30 — Г. Кан-

Симфония № 6. 14.05 — Новости. 
1«'15 — «Расписание ■ на послезавтра», 
художественный фильм с субтитрами.

С 15.40 до 17.30 — перерыв.
ТОМСК. Г7.30 — «Кто вы. ксенз Сва- 

ринскас?» Документальный фильм. 
МОСКВА. 18.10 — Новости.

„ 18.20 — «Обручев в Томске»,
к 140-летию со дня рождения крупного 
советского ученого-геолога. 18.40 — 
«Изобретательство: хождение по мукам». 
Документальный фильм. 19.00 — «День 
^ласти». 19.15 — «События. Встречи. 
Мнения». Программа для молодежи. 

«Спокойной ночи, малыши!» 
МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.30 -  

«Прожектор перестройки». 21.40 —«Жи
вая планета». 11-я серия — «Мировой 
окем». 22.35 — «У'тренНяя почта». 23.10
— Хоккей. Чемпионат СССР. «Спартак»
— «Динамо» (Москва). 2-й и 3-й периоды. 

ТРЕТЬЯ п р о гр а м м а . МОСКВА 18.10
Новости. 18,20 — Конный спорт. Меж

дународные соревнования «Пардубицкие 
стипльчезы». 19.05 — «Я рисую Бо
ровок». Документальный фильм. 19.30
— «Музыкальный киоск». 20.00 — «Спо
койной ночи, малыши!» 20.15 — Меж
дународная панорама. 21.00 — «Время».

Вторник, 1 1  октября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6,30— 

«120 минут». 8.35—Встреча школьников с 
Героем Социалистического Труда гене
ральным конструктором Особого конст-
Ёукторского бюро им. Антонова П. В.

алабуевым. 9.20 — «Хлеб — имя су- 
ществительцое». 1-я и 2-я серии. В пе
рерыве (10.4о) — Новости.

С 12.00 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.40 — «Прожек

тор перестройки». 15.50 — В.-А. Моцарт.
4ля фортепьяно с оркестром 

№ 22. 16.20 — Программа Марийской
студии телевидения. 17.20 — «Наш сад», 
lj.50  ■— «Полковник запаса». Докумен
тальный телефильм. 18.40 — Минуты 
поэзии. 18.45 — «Сегодня в мире». 19.05 
--  «Уроки Кузьмичева», Передача 2-я. 
19-25 — «В органном зале». 19,45 — 
«Хлеб — имя существительное». 6-я 
серия. 21.00 — «Время». 21.35 — «Про жектор -------------—  --

ществительное». 7-я и 8-я сепии н пепа. |.ыве (10.50) -  Новости В пере-
С 12.15 до 15,30 — перерыв.
15.30 Новости. 15.40

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА.
Утренняя гимнастика. 8.15

ПРОГРАММА ТЕЛЕВИЗИОННЫХ 
ПЕРЕДАЧ NA НЕДЕЛЮ

« H i i i i i i i i i i i i i i i i i im m i i i u i i u i i i m i i i i n i

самого синего неба». 18.15 — Тележур- 
~  «Сегодня в мире». 

.1Э-05 — «Уроки Кузьмичева». Передача 
Э-я. 19.20 — Играет К. Родин. Виолон- 
чель- 19.45 — «Хлеб — имя существи- 
тельное». 7-я серия. 21.00 — «Время».

— Перестройка: проблемы и реше
ния. 23,05 — Концерт. 23.35 — «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. — 8 00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «Гого-

„  • - -........................  - «Мой Федотов».
научно - популярный фильм. 9.05 —
Немецкий язык. 1-й год обучения. 9.55 

«Фридрих Цандер. Возвращение». На- 
^ н о  - популярный фильм. 10.05 —
нусское деревянное зодчество. 10.35, 
11.35 — Биология. 9-й класс. 11.05 —
Немецкий язык. 2-й год обучения. 12.05 

, Арсене». Художественный телефильм. 1-я серия. 13.10 — «Доро- 
Документальный фильм, 14.00 — Новости. 14.10 — «И это все о нем». 5-я серия.

С 15.15 до 17.30 — перерыв, 
фильм****' ~  Документальный

МРСКВА. 18.05 — Новости.
IOMCK. 18.15 — «Вера. Надежда. Лю- 

оовь». гО покойниках плохо не говорят» 
Документальные фильмы. 19.00 — «День 
области». 19.15 — Международный день 
музыки. Авторский вечер композитора 

— Документальный 
~  «Спокойной ночи, ма-

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.45 — 
«Песня об Арсене». 2-я серия. 22.50 — 
«хемиое дело». Об экологических проб
лемах в устье заповедной реки Усмань.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.05 
— Новости. 18.15 — Концерт. 19.05 — 
Ритмическая ги.мнастика. 19.35 — «Кам- 
onS'n’'®- молодежь, дела, проблемы». 
ОП1Я «Спокойной ночи, малыши!»
oV nn ■" *-"5° шестнадцати и старше». 41.00 — «Время».

Г, 1 3  октября

) перестройки». 21.45 — «Музы- 
ка в эфире», теле.мост Москва—Варша
ва. В перерыве (22.40) — «Сегодня в мирб>. •
 ̂ ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. -  8.00 

Утренняя гимнастика. 8.15 — «Любви 
,  Научно-популярный фильм. 

И.35, 9.35 — Этика и психология семей
ной жизни. 9-й класс. 9.05 — 
ский язык. 1-й год обучения. 10.05 — 
Домашняя академия. 10.35, 11.35 — Би- 
опогия. 5-й класс. 10.55 — «Не предам 

Научно-популярный фильм. 
11.05 — Французский язык. 2-й год 
обучения. 11.55 — «Выкуп» Художест
венный фильм. 13.20 — «Время ■ на
дежд». Документальный фильм. 14.10 
--«И это все о нем». 4-я серия: 15.15 — 
«Служу Советскому Союзу!» 18.15 — Новости.

С 18.25 до 18.05 — перерыв.
18.05 г— Новости.
ТОМСК, 18.15 — «Председатель Евге

ний Бутенко», «Натюрморт с мясом и 
„ мяса». Документальные фильмы.

19.00 — «День области». 19.15 — Репор- 
таж с выставки «Охрана окружающей среды-88».

МОСКВА, 20.00 «Спокойной ночи, малыши!»
ТОМСК. 20.15 — «Сегодня на важней

ших стройках». Почему не состоялся 
пуск котлов на ТЭЦ-37

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Прожектор перестройки*. 21.45 — 
Гщемьера художественного телефильма 
«Песня об Арсене». 1-я серия («Груэия- 
фильм», 1985 г.), 22.50 — Ф. Шуберт
«Трио ноктюрн». 23.00 — Футбол. Чем
пионат СССР. «Торпедо» — «Спартак», 
«Динамо» (Киев) — «Днепр». В переры
ве — «Песня-88».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.05
— Новости. 18.15 — Мультфильм. 18.25
— А. Афиногенов. «Машенька». Теле
спектакль. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!» 20.15 — «Ищу свой лад»!

„ документального фильма.21.00 — «Время».

Среда, 1 3  октября
.й?**®*” ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30— 

«|120 минут». 8.35—Мультфильмы. 9.20 — 
«Хлеб — имя существительное». 3*я и 
4-я серии. В перерыве (10.35) — Новости.

С 12.00 до 15.30 — перерыв.
— Новости. 15.50 — Концерт. 

~  Документальный фильм. 16.25 
Мультфильм. 16.45 — «Здравствуй, 

музыка!» 17.30 — «Фильм — детям». «У

п е р в а я  ПРОГРАММА. МОСКВА. 6 30
Музыка^» 9 2 S^*- -  «Здравствуй,музыка!» 9.20 — «Хлеб — имя сущест-

Новоети.” ®
С 11.55 до 15.30 — перерыв.

Новости 15.40 -  «Прожектор 
перестройки». 1о.50 — «Пятилетка: дела 
й Кинопрограмма. 18.50 —
Л. сен-Санс. 2-й концерт для сЬоотепь*

\я семей* ^но с оркестром (соль-минор). 17 30 _
шестнадцати и старше». 18.15 — 

^'^вловек и закон». 18.45 — «Сегодня в
-  «Уроки Кузьмичева»v ’” * 19-20 — Мультфильмы,

я = o f  существительное».серия. 21.00 — «Время». 21.35 _
«Прожектор перестройки». 21.45 _
ппограмма телевиления ФРГ, 22.45 _
(ФРГ^“ ® цветы». Документальный фильм

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00 
— Утренняя гимнастика. 8.15 — Научно- 
популярный. фильм. 8.35, 9.35 — Н В 
Гоголь. «Ревизор». 7-й класс. 9.05 — Кс- 
панский язык. 1-й год обучения. 10.05 
м  эксперимент, практи-
клпрр^°11 Природоведение. 3-й11-95,— „Испанский язык. 2-й год 
о ^ ч ^ и я , 12.05 — «Песня об Арсене», 

^5’19 — «И согласии с приро- 
фильмы, 14.00 — 

вя*°серия ~  °  ис“ »-

тор перестройки». 15.50 — «По**̂ (?ивш>н 
н Дальнему Востоку», КинопрогрЬ^в. 
16.45 — «Отчего и почему?»  ̂ i f  i s  — 
Наука: теория, эксперимент, ппаетика

Украинског2‘̂ ?^^в^: 
дения. 18.45 — «Сегодня в мире» 19 05
- «Уроки Кузьмичева». Перелача 5-я 
19.20 — «Впервые на экране ЦТ» «Бе
лая птица с черной отметиной» 'Худо
жественный фильм. 21.00 — «Время» 
21.35 — «Прожектор перестройки». 2145
— «Счетчик переписи населения» На
учно • популярный фильм. 22.05 — 
«Взгляд».

8,00
- ------------  ----  «Не

покорный монах Ивкинф Бичурин». На
учно - популярный фильм. 8.35. 9.35 — 
п Хе ■ Пушкин. «Сказка о царе Салтане». 
9-95 — Английский язык. 1-й год обу- 

к роспись по дереву. 10.35, 11.35—А. С. Пушкин. «Дуб
ровский». 11.05 — Английский язык. 
2-й год обучения, 12.05 — «Ода отчей 
земле». Документальный фильм. 13.00 
, . «Кузнечик». Художественный фильм, 
14.25 — Новости. 14.35 — Играет И. Жу
ков (фортепьяно).

С 1^15 до 17.30 — перерыв.
ТОМСК. 17.30 -«Возвращение к себе». 

Документальный фильм.
МОСКВА. 18.00 — Новости.
ТОМСК. 18.10 — Кннопрограмма. 19.00

— «События недели». 19.20 — «От идеи
— к внедрению». «Почему не гаснет свет?»

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, малыши!»
ТОМСК. 20.15 — К открытию 130-го 

^мона Томского областного театра дра-

МОСКВА, 21.00 — «Время». 21.35 
«Прожектор перестройки». 21.45 — 
«Алов». Художественный фильм-моногра
фия («Мосфильм». 1985 г.). 22.35—«Сказ
ки одного села». .Документальный фильм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.00 
Новости. 18.10 — 4:Та>м, где кончает

ся асфальт». 19.00 — <Клуб путешест
венников». 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!» 20.15 — «Жизнь в искусстве». 
Микеланджело. 21.00 — «Время».

Суббота, 1 5  октября
ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.30 — «Хоровые встре
чи». 9.15 — «Отчего и почему?» 9.45 — 
Музыка семейства Штраусов. 10 30 — 
Домашняя академия. 11.00 — «Узоры 
Ала-Тор». 11.25 — «В странах социализ
ма». 11.55 — «Мы идем искать». О воз
рождении народных игр. 12.25 — «Для 
всех и для каждого». 13.00 — «Сегодня 
в мире». 13.20 — «Очевидное — неверо
ятное». 14.20 — В. Артемьев. Фрагменты 
из балета «Только верой». 15.00 — Ро
дительский день — суббота. 16.30 — 
Минуты поэзии. 16.40 — «Подвижники», 
«диалог с председателем, который стал 
УЧ№ЫМ». 17.40 — Мультфильмы. 18.10

Наше наследие. «Дом, в который не 
ср'чатся». 18.Щ -  «^я студия™ 19 4 0 -  
«К 70-летию ВЛКСМ». «Внимание всем 
постам...» Художественный фильм. 21.00

«Время». 21.35 — Премьера фильма- 
спектакля «Голубая роза» по пьесе 
Л. Украинки. 00.00 — Новости. 00.05 — 
Фестиваль в Рива Дель Гарда (Италия).

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8 00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «Куран
ты» (Ленинград). 8.55 — Ф. Рабле '«Гар
гантюа и Пантагрюэль». 9.30 — «Здоро
вье^ 10.25 — «В мире животных». 11.35
— Выставка «Автодизайн-88». 12.05 — 
«Осень в лесу». Научно-популярный 
фильм. 12.25 — Встреча е редколлегией 
и авторским активом журнала «Вопро
сы истории». 13.00 — «Институт чело- 
века». О языке, речи и общении. 14.00 
-- Концерт. 14.1СГ — «Досье человека в 
«Мерседесе». Художественный фильм с 
субтитрами. 1-я и 2-я серии. 16.20 — 
Мультфильмы. 16,55 — «с вечера до по
лудня». Художественный фильм, i -я и 
2-я серии. 19.10 — «Такие разные кло- 
уны». 20.00 — «Спокойной ночи, малы
ши!» 20.15 — Встреча с авторами и ис- 
полнотелями песен, рожденных на эем- 
•пе Афганистана. 20.40 — «Ладья отчая
ния». Мультфильм для взрослых. 21.00
— «В^мя». 21.35 — «Верхотурье. Ко- 
S f“,-AX мка». Документальный фильм.

Чемпионат СССР. «Ди- 
намо» (Москва) — «Динамо» (РКга). 2-й 
и 3-й периоды.

, 1 в  октября

?_ до ~  перерыв.1 1.05 — Новости.
i®'^9 — «Атомщики». Доку

ментальный фильм. 19.00 — «День об-
го'^телржЕ'пи ^ П оледам сатирическо- «Разрешите побеспокоить...» 19.45 — Документальный фильм.
Ma*SSSiH®f‘ '“  «Спокойной но-ш,

on Э?***’'*'л ~  «Обгоняя время».фильм.
21-90 — «Время». 21.35 — 
перестройки». 21.45 —

кулет'упы?® художественной
х у д о Ж в '  CCCR°"^ ° Академии

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 17.55 
1Q 18.00 — «Сельский час».19.00 — Ритмическая гимнастика. 19.30 

®Я®’̂  " Д-аи каждого». 20.00 —«Спокойной ночи, малыши!» 20.15 _
«ос^ото, вал и гармония». Документаль-
K O H ^ txf 21.од“  “«Врем'̂ я»'’ ^

Пятница, 1 4  октября
ПРОГРАММА. МОСКВА. 6 30

— «120 минут». 8.35 — «Очевидное — 
невероятное». 9.35 -  «Хлеб -  имя су-

П р В А Я  ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Новоезд. 8.15 — Ритмическая гимна
стика. 9.00 — Мультфильм. 9.10 — Ти- 
раж «Спортлото». 9!25 -  «Будильник».

— «Служу Советскому Союзу!»
10.55 — «Утренняя почта». 11.25—«Сель
ский час». 12.25 — «Музыкальный ки
оск». 12.55 — «Здоровье». 13.40 —
Дж, Верди. «Трубадур». Спектакль Мет
рополитен-опера. 17.05 — «Живая плане- 
та». 12-я серия. «Новые .миры». 18.00 — 
«Международная панорама». 18.45 —
Премьера телевизионного многосерийно
го художественного фильма «Рабыня 
Изаура» (Бразилия, 1976 г.). 1-я и 2-я
серии. 21.00 — «Время», 21.35 — «Встре
ча с Краснознаменным», К вО-летию ан
самбля. 22.35 — Новости. 22.40 — «Это 
вы можете».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8 00
— «На зарядку становись!» 8.15 —
«Наш сад». 8.50 — «Звездочка». 9.35 — 
Портреты. И. Анненский. 10.35 — «Во
круг света». 11.40 — «Журнал «Теле- 
эко». 12.10 — «Жизнь замечательных 
людей». К 250-летию со дня рождения 
одного из основоположников русской 
агрономической науки А. Т. Болотова.
12.55 — Встреча с председателем прав
ления Советского детского фонда им. В. И 
Ленина писателем А. А. Лихановым. 
14.50 — Мультфильмы. 15.05 — Д. Ой- 
стаах. Передача 4-я. «Встречи». 16д)5 — 
«Клоун с осенью в сердце». О Л. Енги- 
5?Е,о®®- „  16.55 — Хоккей. Чемпионат 
t'JLCP. «Крылья Советов» — «Спартак».
1 .-15 — «Песня-88». 19.30 — Киножур-
нал «Сибирь на экране». 19.40 — Кон- 
Цорт- 2О.()0 — «Спокойной ночи, малы
ши!» 20.15 — Концерт Государственного

танца Чувашской 
АССР. 21.00 — «Время». 21.35 — «За
ложник». Художественный фильм («Тад- жикфильм», 1983 г.). I он

Т е а т р
юного ЗРИТЕЛЯ

8 октября. Премьера «Бем- 
6и» — 11. Премьера «Прощай, 
овраг!» — 19.

9 октября. «Ванюша, Иван 
Петрович» — 12, 15: в Малом 
зале — премьера «Эмигранты, 
или Человеи свободен лишь 
тогда, когда сделает выбор»

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
8 октября. «Маленькая Вера»

(две серии) — 8-30, 11, 13-30, 
16, 21. Кинолекторий «Моло
дежь и кино». Состоится твор
ческая встреча с актрисой те
атра и кино Еленой Цыплако
вой — 18.

9 октября. «Маленькая Вера»
(две серии) — 8-30, 13-30, 16, 
18-30, 21. Клуб выходного дня 
«Солнышко». Фильм «Полет в 
Страну чудовищ» — Ц .

имени М. ГОРЬКОГО
8 октября. «Маленькая Вера»

(две серии) — 8-30, 11, 13-30, 
16, 18-30, 21. «Маленькая Вера» 
(две серии) — 9. 12-30, 14,
16-30, 19. -51-30. «Время на- 

— 9. 10-50. 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10, 20, 21-50.

«ОКТЯБРЬ»
8 октября. «Грешник» — 9. 

10-50, 12-40, 14-30, 16-20. «Крас- 
ная пустыня» (две серии) —

18-30. Кинолекторий «Кино и 
молодежь». Встреча с актрисой 
театра и кино . Еленой Цыпла
ковой — 21.

9 октября. «Красная пусты
ня» (две серии) — 8-40 11
13-30. 16, 18-30. 21. ■

«ПИОНЕР»
8 октября. «Похищение в Тю- 

тюрлистане» — 9, 10-40. «Не
разлучная пятерка» — 12-20, 
14, 15-40. «Асса» (две серии)—
17- 20, 20-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
8. 9 октября. «Десять негри

тят» (две серии) — 9, 11-30, 14, 
16-30, 19, 21-30. «Одинокая жен
щина желает познакомиться»
— 9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18- 10, 20, 21-30.

«СИБИРЯК» ,
8, 9 октября. «Вверх тормаш

ками» (две серии) — 11, 13-30, 
16, 18-30, 21. 8-го — «Рыжая 
фея» — 9-20; 9-го — «Воля 
•Зееленной» — 9-20.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
8 октября. «Иван Васильевич 

меняет профессию» — 17. 19. 
«Человек < бульвара Капуци
нов» — 21. «Садко» — 11 , 15.

9 октября. «Золотая антило
па» — 13, 15. «Человек с буль
вара Капуцинов» — 17. 19. 21.

ВИДЕОТЕКА
8, 9 октября. «Новые при

ключения Акмаля» — 10-20.
«Диск-жокей» (две серии) — 
12, 14-30. 17. 19-40. «Дорогая 
Елена Сергеевна» — 14-20
16-10, 18. .

о — 1 0  октября
Малый концертный зал

(лр. Ленина, 75)
ВПЕРВЫЕ В ТОМСКЕ 

ДНИ АЛЬТОВОЙ МУЗЫКИ
Участвуют ведущие альтисты страны-

нинград)^”'^””*’'* артист РСФСР Олег БАЛАБИН (г. Ле-

Д Е В ^ Р ^ ”  ̂ Московской консерватории Алексей ЛЮ-

Юр 1 Г маЖ н К0 *^^^°® Новосибирской консерватории
консерватории Владимир ХА-

солист Томской филармонии Андрей ЧУДАКОВ; 
солтет симфонического оркестра Вадим КЛИМЕЦ 

ТОМСКИЦ. СИМФОНИЧЕСКИЙ ОРКЕСТР/ 
Дирижеры — главный дирижер и художественный 

руководитель оркестра
ИЛМАР ЛАПИНЬШ.

^^са'ДУнарод'Ного конкурса Владимир АЛЬТ
ШУЛЕР (|Г. Ленинград).

Протрамму ведет заслуженный деятель искусств 
Азербайджанской ССР

ЖАННА ДОЗОРЦЕВА.
В программе:

8  (жтября — Бах. Юкечев, Салаке, Денисов, Пече- 
нюк, Барток.

9 октября — Хиндемит, Салаке, Бодорова, Кравцов. 
Калантарова, Моцарт.

10 октября — Хофмейстар, Юкечев, Евтич, Янов
ский, Берлиоз.

Начало — в 19 час, 30 мин.
Справки по тел. 2-61-95.

634050, 
ТОМСК, ГСП, 
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